

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes..... 2 ptas
Provincias, trimestre.. 9 ..

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes
que es el periódico de mas grandes tiradas:

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director
Apartado de Correos 981
Casa de LA LIBERTAD Redacción: MADERA, 8.
Administración: SAN ROQUE, 7
Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de diez de la mañana en adelante.
Número suelto, 10 céntimos

POLITICA Y ENSEÑANZA

LA DEMOCRACIA Y LA EDUCACION NACIONAL

La Edad Media fué la época de las Universidades; el Renacimiento, con la rehabilitación de las artes clásicas y de la cultura grecolatina, propagó un nuevo género de estudios—las Humanidades—, que es todavía el fondo, y a veces el ideal, de nuestra segunda enseñanza; de la cultura general, de organizar un verdadero sistema de instrucción pública, de la instrucción del pueblo, de la educación nacional, no se preocupó jamás el antiguo régimen. El sacerdote decía a los fieles: «Creed y rezad!»; el Estado decía a los súbditos: «Trabajad y obedeced!» El espíritu cívico tenía por fundamentos la religión y la autoridad, y de la sumisión al dogma y la obediencia al Poder resultaba un orden público que simbolizaban el altar y el trono. Ni la Monarquía feudal ni la Monarquía absoluta tuvieron para nada en cuenta al pueblo, sumido en la ignorancia. Durante siglos no hubo más enseñanza popular que la que se daba en las escuelas parroquiales y abaciales. Pero el nivel de cultura del clero era tan bajo—ni latín sabían las dignidades de la Iglesia, según el Concilio de Valladolid de 1228—que esta enseñanza clerical, obra no de justicia, sino de beneficencia, más que al progreso de la instrucción, contribuía a fomentar la ignorancia y las supersticiones populares.

En España sucedió lo que en los demás países. Durante siglos, el Estado no se cuidó poco ni mucho de instruir al pueblo. El rey Don Alfonso el Sabio, que tan generosa protección dispensó a los cultivadores de las ciencias, al reglamentar en las Partidas la enseñanza superior, ni siquiera piensa en la enseñanza primaria. En la época de los Reyes Católicos, tan brillante, en que llegó a haber treinta y dos Universidades y más de cuatro mil estudios de Gramática, y se fundaron escuelas especiales como las de Ciencias de Zaragoza y Sevilla y la de Náutica de San Sebastián, las pocas escuelas de instrucción primaria que en España había estaban a cargo de indóctos sacristanes. En cuanto a los grandes reyes de la Casa de Austria, aparte la publicación de la Biblia Regia y la creación de la Biblioteca de El Escorial, la obra de Felipe II en materia de instrucción pública se contrae a cosas tan importantes como la fijación del precio de las carillas de lectura, monopolio de la catedral de Valladolid.

De la instrucción del pueblo, de la educación nacional, no se preocupa jamás la Monarquía histórica. La transición, después de la decadencia bajo los últimos Austrias, de la Monarquía absoluta al sistema del despotismo ilustrado, no se señala por una nueva orientación en la política pedagógica del antiguo régimen. Felipe V crea en Madrid el Real Seminario de Nobles y la Biblioteca Nacional, funda la Universidad de Cervera y las Reales Academias de la Lengua, de Medicina y de la Historia; su hijo Fernando VI, la de Bellas Artes de San Fernando, la de Legislación y Jurisprudencia y otras; en materia de instrucción primaria, de enseñanza popular, nada. El reinado de Carlos III representa, sin duda, una excepción. Carlos III, gran protector de las Ciencias y las Artes, reformador de las Universidades, fundador, asimismo, de Academias, Sociedades sabias y Escuelas especiales, al cual se deben los Reales Estudios de San Isidro, el Museo de Ciencias Naturales, el Observatorio Astronómico, el Colegio de Artillería de Segovia, las Escuelas de Medicina de Madrid, Cádiz y Barcelona, se ocupó también, influido por ministros como Campomanes, el autor del famoso «Discurso sobre la educación popular», de la instrucción primaria; en 1767 dispuso que todo Concejo tuviese una escuela de primeras letras, y de su tiempo son las primeras escuelas de niños de Madrid.

Pero para encontrar algo que se pareciera a un sistema de instrucción pública, gobernantes a quienes la idea de instruir y educar al pueblo preocupe de veras, es preciso llegar a la época constitucional. En el preámbulo de la Constitución de 1812 se dice: «El Estado, no menos que de soldados que lo defiendan, necesita de ciudadanos que ilustren a la nación y promuevan su bienestar con todo género de luces y conocimientos. Así, que uno de los primeros cuidados que deben sentir los representantes de un pueblo grande y generoso es la educación pública.» Con arreglo a estas ideas, que el artículo 36 de la Constitución afirmaba disponiendo que desde el año 1820 deberían saber leer y escribir todos los que entrasen en el ejercicio de los derechos de ciudadanía, se formó en España el primer plan general de instrucción pública, el plan de 1821, que no llegó a regir porque lo impidió la reacción absolutista. Y como en España, en todos los países. Quien dice instrucción pública, educación nacional, dice democracia. También en Francia la vieja Iglesia practicó la enseñanza como una obra de beneficencia; las célebres Escuelas de los Hermanos de la Doctrina Cristiana representan en la época moderna lo que, por ejemplo, nuestras Es-

cuelas Pías. Pero hasta la Enciclopedia, hasta la Revolución, hasta 1789, hasta los Estados Generales, nadie habla de instrucción pública general y obligatoria. Son los grandes tribunos de la democracia los campeones de la educación nacional; las asambleas de la Revolución, los primeros organismos de gobierno que se preocupan de constituir en un verdadero sistema; el plan de Condorcet, el primer plan de instrucción pública para toda Francia.

El espíritu democrático y laico realizó los ideales del benemérito Juan Macé, implantando en Francia definitivamente, bajo la tercera República, la escuela nacional. Del otro lado del Atlántico cuajaban las propagandas de Horacio Mayn en la escuela pública americana. Acercándose más o menos al ideal democrático, fué constituyéndose la escuela nacional en todos los países más adelantados. Es todavía la gran preocupación de los gobernantes en aquellos pueblos cuyas historias entorpecieron demasiado las turbulencias políticas. El Parlamento argentino discute un proyecto de ley orgánica de instrucción pública, mediante el que se trata de crear la escuela nacional, laica y obligatoria, a cargo de un personal docente retribuido con esplendor. Y el vecino Portugal elabora todo un sistema de instrucción pública, todo un plan de educación nacional, que comprende desde las escuelas-jardines hasta la Universidad como centro de alta y desinteresada investigación científica...

En España es una actualidad permanente la vieja ley Moyano, más de medio siglo incumplida. Se habla aquí de todo, menos de reformar radicalmente la educación pública. Nadie piensa seriamente, hondamente, en medio del dolor de hoy, con la inquietud angustiosa que todos deberíamos sentir, en la España futura, nuestra única patria posible.

ALVARO DE ALBORNOZ

EN LA CAMARA DE LOS LORES

Jorge V lee el discurso de la Corona

Londres, 15.—En la Cámara de los Lores, y con motivo de iniciarse una nueva etapa parlamentaria, ha leído el rey el habitual discurso de la Corona.

Dice el documento que las relaciones de Inglaterra con las potencias extranjeras continúan siendo amistosas; que se ha registrado un progreso importante y seguro en las cuestiones que hasta ahora obstruían el camino hacia una mutua inteligencia y retardaban el restablecimiento de la normalidad en el Mundo.

Menciona luego el nombramiento hecho por la Comisión de Reparaciones de dos Comités de peritos que, con la cooperación de los Estados Unidos, examinan muy graves cuestiones de índole financiera concernientes a la situación de Alemania.

El futuro Estatuto de Tánger, que fué de antiguo manantial de dificultades, ha sido objeto —añade el rey—de un acuerdo por parte de los delegados de las potencias principalmente interesadas, acuerdo que entraña la creación de un régimen internacional y el fomento de las comunicaciones y de las relaciones comerciales.

Anuncia que se presentará al Parlamento un proyecto de ley aprobando y poniendo en vigencia el Tratado de Lausana.

Con este Tratado—agrega—van a iniciarse nuevas relaciones pacíficas con Turquía.

Añade el discurso: «El rey seguirá prestando su apoyo a la Sociedad de Naciones para que ésta se vaya extendiendo cada vez más.»

Hace después alusión a los asesinatos cometidos en la India.

Habla a continuación de las conferencias imperiales (entre la metrópoli y los dominios coloniales); pone de manifiesto los efectos prácticos del plan establecido para procurar trabajo a los obreros parados; pero expresa las graves preocupaciones que embargan al Gobierno, por el gran número de los «sin trabajo».

Alude a continuación a la negativa que opuso el país (en las últimas elecciones) a las proposiciones ministeriales que tendían a amparar la industria, añadiendo: «El rey tratará de resolver material y prácticamente ese problema, dando a la industria mayor seguridad en el interior y mejorando los mercados en las colonias y el extranjero.»

Ocupase luego de las cuestiones interiores y anuncia, entre otras medidas, unas encaminadas al desarrollo económico de Irlanda y al aumento y ampliación de las fuerzas aéreas.

FRANCIA Y EL VATICANO

París, 15.—Telegrafían de Roma al «Echo de París» que el Papa ha resuelto reconocer como hecho el funcionamiento de las Asociaciones diocesanas, y que de un momento a otro será enviada por el Vaticano al Gobierno francés la correspondiente notificación.

Las elecciones italianas

Roma, 15.—La Prensa anuncia que el día 28 del corriente se celebrará una importante reunión, que presidirá Mussolini, asesorado por los miembros del Gobierno y del Directorio del partido fascista, así como por reputados fascistas, representantes de los Sindicatos y Corporaciones, y de los secretarios provinciales. Unos seiscientos delegados asistirán a esta reunión. Mussolini acordará definitivamente la actitud del Gobierno en la cuestión electoral. Los periódicos añaden que la disolución de la Cámara precederá a esta reunión, terminada la cual se nombrará un Comité electoral encargado de escoger los candidatos de la lista gubernamental.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Ofayza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Manuel de Castro Tiedra, Teresa de Escoriaza, Heliodoro Fernández Evangelista, César García Iniesta, Antonio García Romero, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis Salado, Luis de Sirval, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

Cantos "rodaos,"

Marte se acerca

Como todo ciudadano, habrás podido enterarte, lector, de que este verano vamos a tener a Marte al alcance de la mano.

Si el pronóstico no engaña y es cierto lo que se augura, va a estar esa gente extraña más cerca que... la apertura de las Cortes en España.

Desde nuestro observatorio, en un interrogatorio nos dirá el planeta aquí si allí tienen Directorio y cómo les va con él.

Tanto se nos va a acercar, que podremos contemplar hasta sus vias urbanas, y, por la noche, petar la pava con las marcanas...

Si no son de vuestro feo, aguardarán el deseo, en cuanto hagan una seña. ¡Hay pollo bien que ya sueña con llegar hasta al magreol!

Si nos pueblos habitados, podremos hallar allí políticos no gastados, y cuartos desahucados, que nos hacen falta aquí.

Junto a Marte pasarán las horas dulces y gratas, y de allí nos mandarán las coliflores baratas y mejor cocido el pan.

De Marte, la cercanía no la juzgo un desatino, porque un astrólogo un día vió ya señales que hacia ese planeta vecino.

Y ya que se acerca espero que no aumente nuestros males, aunque a veces considero ¡si serían las señales para pedirnos dinero!

JOSE RODAS

CRONICA

Un Gobierno de catedráticos

«C'est du Nord que nous vient aujourd'hui la lumière.» (VOLTAIRE: «Epttres».)

Las grandes guerras son al Mundo como terribles sacudidas sísmicas o temblores temporales, que destruyen, aniquilan, diezman pueblos enteros. Si; pero cuando los elementos desencadenados recobran su estabilidad; cuando las aguas vuelven a su cauce y en el horizonte aparece radiante el arco iris, como cuando se calman las pasiones, las rivalidades cesan y luce el sol de la paz, solemos ver a lo mejor que sobre los escombros se levantan nuevas y mayores edificaciones, y que de la asociación nacen nuevos y más vigorosos pueblos. Parece que los déditus de lo caído sean rico abono que da a la tierra nuevas fuerzas fecundadoras.

Así sucede que si con la terrible conmoción de la guerra europea hemos visto a pueblos que han quedado destruidos, a otros, sin embargo, la tremenda sacudida no ha hecho más que tambalearlos, permitiéndoles de este modo encajarse, ajustarse. Y todavía a algunos les ha dado vida, una vida nueva, propia. Es uno de éstos Checoslovaquia.

Para la mayoría de las gentes que después de la guerra no habíamos logrado aún ver claro el orden, en el caótico concierto de nuestros conocimientos geográficos, Checoslovaquia no era más que eso, un pueblo nuevo, surgido de la guerra, como lo son Polonia, Estonia, Finlandia y otros. Mas después de leer el estudio que de este país hace el inglés Mac Cornish, y que lleva por título «Un Gobierno de profesores», vemos que Checoslovaquia es un pueblo nuevo; pero nuevo en el más alto sentido de la palabra, porque aborda sus pro-

blemas con el más moderno espíritu científico que ningún otro.

Checoslovaquia es una República creada por un profesor y nacida en una Universidad. Su capital, Praga, recuerda a una de las Universidades más antiguas del Mundo, y su presidente, Massaryk, es hombre que ha dedicado la mayor parte de su vida al estudio de la sociología.

La hermosa acrópolis, que antaño fué solaz y recreo de reyes y príncipes, es hoy un refugio de pensadores, porque un laboratorio de investigación política son las oficinas del Gobierno checo, constituido por profesores.

El famoso Haradcany, el castillo feudal de Praga, rodeado de fosos y de sólidas murallas, flanqueado por torres y defendido por palanques y barbicanas, que evoca los tiempos turbulentos de la Edad Media, cuando se elevaba imponente para proteger a la ciudad de las torre de oro, parece erguirse hoy majestuoso, como símbolo de paz y de cultura, proclamando el triunfo de las letras sobre las armas.

La idea que estos profesores tienen de la revolución se convierte en la aplicación del sentido común: buscan un mundo nuevo; mas no abandonan lo bueno del antiguo. Y así, trabajan con ahínco para concluir las interminables obras de la catedral de San Vito, mientras levantan un monumento a Juan Huss, el reformador checo, excomulgado por Alejandro V y quemado vivo en ejecución de la condena del Concilio de Constanza; y prohíben la circulación por el pintoresco puente de Carlos, para preservar el sitio del milagro de Praga y la memoria de San Juan Nepomuceno con el mismo cuidado que protegen el pequeño templo judío considerado como la sinagoga más antigua de Europa. Y asimismo, con igual espíritu de imparcialidad, en el orden moral, respetan y protegen las ideas, las creencias y las tradiciones del pueblo, dictando leyes en pro de la libertad de cultos y leyes educativas para que germanos, húngaros y rutenos puedan conservar su lengua propia y otros que le amparen en el orden material.

Por eso, no sólo conceden el voto a la mujer, sino que se lo exigen, como hacen obligatorio el asegurarse contra las enfermedades, los accidentes, la vejez. Y allí, donde se trabaja, ya sea en el campo, en la fábrica o en la oficina, como en la tienda del padre o en la cocina de la madre, el Estado regula las horas para proteger al trabajador contra la explotación.

Para el problema de la vivienda también estos profesores han sabido encontrar solución: el inquilino paga un alquiler proporcionado a sus ingresos; el Estado presta con facilidad dinero al ciudadano para construir y «la ausencia injustificable de casa» es un crimen, que se castiga con la expropiación del domicilio en beneficio de los que carecen de él. Las leyes agrarias y el reparto de las tierras han colocado a Checoslovaquia entre los primeros países agrícolas.

Es admirable ver desarrollarse el más audaz programa político sobre el fondo arcaico y patriarcal de Praga; ver cómo la ciudad más medieval de Europa se convierte en el laboratorio de las más osadas innovaciones políticas; ver cómo triunfa la democracia y el progreso en medio del ambiente de reacción de militarismo que envuelve al mundo; ver a la cabeza de un país un grupo de profesores, mientras en otros se cierran las Universidades (en Italia, por ejemplo), se reduce el presupuesto de Instrucción pública, para engrósar el de Guerra, se suprimen las Escuelas especiales, se atropella a los catedráticos.

Si digno de admiración es ese Gobierno de catedráticos presidido por Massaryk, que con su programa amplio y sus métodos tolerantes está haciendo más por la paz del Mundo que todos aquellos que quieren imponerla por la fuerza y la represión, digno de elogio es también el pueblo consciente que ha sabido confiar sus destinos sólo a hombres cuyos espíritus cultivados por el estudio pueden ofrecer garantía para desempeñar tan sagrada misión.

«C'est du Nord que nous vient aujourd'hui la lumière.» Que esa luz llegue hasta nosotros, hemos de pedir. Y que sea la estrella luminosa que nos guíe por el camino tenebroso en el que marchamos, hasta conducirnos a la verdad.

TERESA DE ESCORIAZA

Los sucesos del Palatinado

París, 15.—Telegrafían de Maguncia al «Echo de París» que el general Demetz, delegado superior en el Palatinado, ha expuesto ante la Alta Comisión interaliada un resumen de los sucesos que dieron como resultado la formación de un Gobierno autónomo y de los incidentes sangrientos que se sucedieron, culminando en el asesinato del jefe de dicho Gobierno, Sr. Heintze. La Memoria leída por el mencionado general causó gran sensación en el auditorio.

Las elecciones en Sajonia

París, 14.—Según noticias recibidas de Berlín, las elecciones municipales en Sajonia han constituido una verdadera derrota para los socialistas, en provecho de los nacionalistas y comunistas.

IDEOGRAMA

Todo nuevecito

Natura non facit saltum. (Proverbio latino.)

Hombres nuevos demanda para la salvación de España una crítica tan implacable con la Historia como benévola con la leyenda. Un escritor juicioso y reflexivo opone a requerimiento tan perentorio una simple pregunta: ¿Qué son hombres nuevos? ¿Se entenderán por tales los que tengan ideas, pasiones, inclinaciones y gustos completamente diferentes a los que han intervenido en los negocios públicos y han guiado a las muchedumbres con su autoridad, su prestigio o sus obras? En tal caso, forzoso es declarar que tardará mucho tiempo en haber hombres nuevos. La naturaleza humana no cambia con la rapidez ni la facilidad que suponen los descontentos de sus contemporáneos. Los grandes genios de la literatura, al retratar la naturaleza humana, escribieron para todos los siglos. Hay motivos para sospechar que el teatro de Sófocles, el de Esquilo y el de Aristófanes, como el de Shakespeare, el de Goethe y el de Calderón, no pasarán nunca. Las pasiones humanas son eternas. Pretender hallar humanas que no sean de carne y espíritu, o, lo que es lo mismo, que no sientan las inquietudes, las pasiones, las mezquindades y las grandezas que son inherentes a su naturaleza, es pedir demasiado. La obra de la educación, con ser fructífera y bienhechora, nunca puede llegar a cambiar de raíz lo que hay de intrínseco y esencial en lo humano. Pedir hombres nuevos es lo mismo, en este sentido, que pedir astros nuevos y universos absolutamente diferentes de los que la ciencia viene estudiando desde que fué iniciada la primera investigación.

Al pedir hombres nuevos, ¿se quiere decir hombres jóvenes? En tal caso, será preciso determinar a qué edad los hombres son flamantes o usados. La experiencia nos dice que la delincuencia no tiene edad. El soberano del habla castellana rechazaba la acusación de vejez, contra él formulada por Avellaneda, diciendo que no se escribe con las canas, sino con el entendimiento, el cual suele mejorarse con los años. En todos los tiempos ha habido jóvenes fracasados, como ha habido viejos incapaces. Un Estado compuesto de gobernantes, funcionarios, sabios, artistas y ciudadanos jóvenes pudiera ser una Arcadia o una escuela de primera enseñanza, una verdadera ciudad o una patulea, como una República de mujeres pudiera ser un paraíso o una isla de San Baladrán. La labor humana, por su complejidad y variedad, parece exigir el concurso de todas las edades y de todos los sexos, de todas las energías y de todas las aptitudes. Un elemento único no basta jamás a formar un todo. Con ser sano y vivificador el oxígeno, si se encontrara sólo en el aire lo haría irrespirable. Suprimir a los viejos parece a primera vista beneficioso; pero es más que probable que con la vejez desaparecerían muchas cosas muy difíciles de ser reemplazadas.

Entonces, ¿qué se quiere decir al pedir hombres nuevos? Otro escritor nos saca de la duda. Lo que se quiere es que no vuelva a gobernar quien ha gobernado, ni a escribir quien ha escrito, ni a hacer cosa alguna quien la hizo ya o intentó hacerla. En sentir de este amable escritor, y de cuantos comulgan con él en lo que pudiéramos llamar «misoarismo», todos los hombres han fracasado en su tarea. La Humanidad no ha hecho labor de provecho y nos encontramos lo mismo que en los tiempos del oso espeléo. Es menester que vengan otros hombres, no a continuar, sino a destruir lo realizado, del mismo modo que el futurista Marinetti quisiera trocar en escombros toda la antigua Italia, con sus monumentos y sus panoramas naturales, para construir el Lacio ideal.

La verdad, eso de que todos los hombres han sido torpes y malvados, hasta la fecha, me parece una afirmación tan precipitada como gratuita. Algo se ha hecho bueno, y los que reniegan del saber y de la actividad anterior si olvidaran lo que han aprendido de sus antecesores es posible, y aun más que probable, que se encontrarán a la altura del mono antropoide. Todos suponemos que la civilización puede ser improvisada y que la nueva ciencia ha salido de los entendimientos actuales de una pieza, como Minerva del cerebro de Júpiter. La verdad es que se camina muy despacio y que cada generación no hace sino avanzar un poco en el camino abierto por las precedentes. Y gracias a no retroceder y hay que empezar de nuevo. Ejemplos desconsolados tiene de ello la Historia.

Recientemente, un comentarista inteligentísimo ha querido darnos la explicación de lo que significa pedir hombres nuevos. Lo que se desea es que los hombres, nuevos o viejos, nos planteen problemas nuevos. Ahora lo que falta saber es qué problemas pueden ser esos que jamás han sido planteados. Item: suponiendo que existan, cabe preguntar si todos los viejos problemas han sido resueltos; si se ha encontrado ya la manera de acabar con la enfermedad y con la muerte, con la miseria, con la explotación de unos hombres por otros, con

DE BARCELONA

El general Llussada toma posesión de la presidencia de la Diputación

Barcelona, 15.—Este mediodía tomó posesión de la presidencia de la Diputación el general Llussada.

En el despacho fué recibido por el ex presidente, Sr. Vallés y Pujals, dirigiéndose ambos a la casa, donde, en representación del gobernador, hizo el arqueo el jefe de la Sección de Cuentas del Gobierno civil, Sr. Sabater, en presencia del contador y del cajero de la Deuda.

El acta fué firmada por los presidentes saliente y entrante.

Habia existentes en caja 7.820,50 pesetas en metálico y 684.203,03 pesetas en valores.

Antes de salir el Sr. Vallés y Pujals, el gobernador le manifestó que sentía que por mandato terminante de la ley se viera obligado a sustituirle; pero que ello no sería óbice para ofrecerle sus servicios y consideración. El Sr. Vallés y Pujals correspondió al general Llussada con breves frases de agradecimiento.

El general Llussada subió a su nuevo despacho oficial, donde recibió a los periodistas, a los cuales repitió lo que dijo anoche en el Gobierno civil, diciendo que él no acudiría por la Diputación más que en los casos en que su presencia sea absolutamente indispensable, y que lo que tuviera que decirles lo haría en el Gobierno civil.

Añadió que como no había diputados provinciales ha suspendido la reunión de la Comisión de Reclutamiento, que debía celebrarse el sábado próximo, la cual se verificará el día 30, fecha en que ya estarán constituidas las Diputaciones.

El Sr. Perelló es hombre desgraciado

D. Arturo Perelló ha presentado una denuncia por esta contra una Administración de Loterías.

Dicho señor estaba abonado desde hacía mucho tiempo a un décimo del número 16.019, que adquiría todos los sorteos.

En el día 12, se presentó días antes de celebrarse en la ciudad Administración para recoger el décimo; pero el administrador le manifestó que de momento no podía entregárselo, y le rogó volviese pasados unos días. Así lo hizo el denunciante, obteniendo idéntica contestación del administrador.

El día antes del sorteo el Sr. Perelló volvió a presentarse en la Lotería a recoger su décimo, y como el lotero le manifestó que no podía entregárselo todavía, se lo abonó, encargándole lo guardase hasta su regreso, pues tenía que ausentarse de Barcelona.

El día del sorteo, momentos antes de verificar se éste, el Sr. Perelló se presentó nuevamente en la Administración para recoger su décimo abonado, negándose el lotero a entregarle aquí el importe del mismo, que ya había percibido.

Se verificó el sorteo y el citado décimo resultó premiado con el «gorro», presentando entonces la denuncia el Sr. Perelló.

Pulg y Cadafalch, en París

El Sr. Pulg y Cadafalch, se encuentra, según referencias oficiosas, en París.

Hoy marchó también para dicha población su hijo político y secretario particular Sr. Cunill con objeto de reunirse con su suegro.

El nuevo decano de la Facultad de Medicina

Esta tarde tomará posesión de su cargo el nuevo decano de la Facultad de Medicina de esta Universidad, D. Pablo Ferrer Píera.

El acto tendrá carácter privado, y a él asistirán el rector de la Universidad y algunos catedráticos.

Des hombres muertos en accidente de automóvil

Un camión automóvil de la matrícula de Barcelona, que iba cargado con maquinaria para el funicular que se está construyendo en Gellí, a quinientos metros de Martorell, al pasar por el sitio denominado Congosto, donde existe una pronunciada pendiente, sea porque los frenos no obedecieran al conductor o por haberse roto el guía, cosa que aún no se ha puesto en claro, chocó con los guardacantones de la carretera y el vehículo volcó, quedando debajo de la maquinaria un encargado de las expresadas obras y un obrero. Sufrieron tan graves heridas en la cabeza, que murieron ambos instantáneamente.

En el lugar del suceso se personó el Juzgado, que ordenó el levantamiento de los cadáveres y su traslado al Hospital de Martorell.

Muerte de Bo y Singla

Ha fallecido el periodista D. Ignacio Bo y Singla. Se distinguió el finado como escritor y orador en la propaganda del programa político de Pi y Margall. Más tarde dedicó sus trabajos al estudio de la cuestión agraria y al problema de los «rabesaires», haciendo intensa propaganda desde un periódico titulado «El Campesino». Últimamente se especializó en la documentación histórica de Barcelona y tenía un importante archivo de datos sistemáticamente catalogados, que le permitían redactar notables estudios que titulaba «Diario histórico».

A Madrid

Han marchado a Madrid los ex ministros señores Cambó y Ventosa.

La escuadra inglesa

Del 12 al 14 de Marzo llegará a este puerto una flotilla de destroyers y un buque taller de la escuadra inglesa del Atlántico. Del 19 al 23 llegará otra flotilla y otro buque taller de la propia división.

ACADEMIA DE MEDICINA

El doctor Isla diserta sobre la teoría del «shock»

Con motivo de inaugurarse el domingo las tareas del presente curso en la Academia de Medicina, el sabio doctor Isla disertó brillantemente sobre un tema tan sugestivo como difícil de desarrollar.

La gran experiencia, el profundo conocimiento de las ciencias médicas y las excelentes cualidades imaginativas que caracterizan al eminente cirujano, eran fundamento eficaz para garantizar el triunfo del doctor Isla, que encantó al auditorio con las bellezas y enseñanzas de su discurso.

Hanoutándose a los conocimientos que sobre el «shock» tenían los médicos hace un siglo, habló el doctor Isla de los conceptos emitidos por el cirujano inglés Travers, refiriendo luego varios casos de «shock» presenciados por el propio disertante en su actuación profesional, y los que recuerda la historia de la Medicina con motivo de la muerte de Sócrates, de Diágoras y del famoso Dionisio, tirano de Siracusa.

En los hospitales militares, durante la gran guerra, se han registrado multitud de casos de «shock», lo que ha hecho progresar mucho los conceptos sobre etiología y descripción clínica del «shock» en sus diversas formas.

El médico que se encuentra ante un caso de «shock» requiere un adecuado conocimiento de la personalidad del paciente y de su resistencia biológica, a fin de poder diagnosticar el grado a que alcanza el desarrollo de un síncope, provocado por causas emotivas, traumáticas y humorales, y pronosticar con exactitud el éxito de un conflicto cardiovascular amenazante de la vida del paciente.

El mecanismo misterioso por que se riga la vida explica en cierto modo la amarga sorpresa que siente el médico cuando presencia la rápida e inesperada depresión cardíaca, anunciadora del síncope en un individuo poco lesionado, al parecer.

Estos son los casos sombríos que ocurren en la mesa de operaciones, sin que la técnica ni la pericia del cirujano puedan evitar la muerte por «shock».

El doctor Isla fué muy aplaudido al terminar la lectura de su magistral discurso.

Acto seguido se efectuó el reparto de premios adjudicados el pasado curso, y cuya lista dimos días pasados.

El premio Rodríguez Abayón fué entregado al doctor Masip Vallés, por su trabajo periodístico hecho con motivo de la recepción del doctor Castro.

Felicidades a nuestro querido compañero en la Prensa por este nuevo y legítimo triunfo académico, así como al doctor Velasco Peñares, laureado con el premio Sarabia por el curso que dió el año pasado en el Hospital del Niño Jesús.

O. DE P.

Un suceso emocionante

Tres hombres perecen asfixiados en el fondo de una letrina

Las Palmas, 15.—Ayer ocurrió una desgracia, que produjo honda emoción en el vecindario. El obrero mecánico Antonio Rojas, que era también un excelente jugador de «football», se hallaba en su domicilio con varios amigos, y tuvo necesidad de ir al retrete.

Estando en él se le cayó el reloj de pulsera, que le iba puesto, y para recuperarlo tomó una escalera de mano y bajó al fondo del retrete.

Sin duda, debido a las emanaciones de gases que producen los desechos, cayó desvanecido y murió asfixiado.

Al notar la familia y los amigos que tardaba en reaparecer, fueron al retrete, y uno de los amigos descendió también al fondo de la letrina con objeto de indagar lo que ocurría.

Corrió la misma suerte que Rojas, y lo mismo le sucedió a una tercera persona que descendió en auxilio de los anteriores.

Alarmados los que quedaban porque ninguno de los que bajaron reaparecía, se decidieron a bajar ellos; pero tomaron la precaución de hacerlo amarrados a unas cuerdas.

Todos estuvieron a punto de perecer, salvándose por la precaución adoptada.

Uno de ellos fué extraído con graves síntomas de asfixia, y costó gran trabajo reanimarlo. Hoy se verificó el entierro de los cadáveres. Las carrozas fúnebres iban cubiertas de coronas, y en el duelo figuraba un gentío inmenso.

La disolución de las Diputaciones

Ayer lo fué la de Valencia

Valencia, 15.—El gobernador entregó esta tarde a los periodistas una lista de los nuevos diputados provinciales, en la que figuran, con arreglo a la última disposición del Directorio, comerciantes, abogados, catedráticos, etc.

A las cuatro de la tarde de hoy el gobernador convocó a la Diputación para celebrar esta última sesión y proceder a su disolución.

Entre tanto se constituye la nueva Diputación que, según está ordenado, será el día 20 del actual, el general gobernador de la provincia se encargará de la ordenación de pagos y demás asuntos urgentes de la Diputación que hoy se disuelve.

Los nuevos diputados de Zaragoza

Zaragoza, 15.—A las diez de la noche, el general Sanjurjo facilitó a los periodistas una nota que contiene los nombres de los nuevos diputados provinciales, que son los siguientes: Distrito del Pilar-La Almunia, D. Vicente Ariza, abogado; D. Pedro Moyano, director de la Escuela de Veterinaria; D. Patricio Borovio, catedrático de Medicina; D. Isidro Hachón, obrero «incendurador» afiliado al partido socialista.

Distrito San Pablo-Carriena, conde de Sobradiel; D. Joaquín Dionis, farmacéutico; D. Jerónimo del Pino, catedrático de la Facultad de Ciencias; D. Luis Martínez, obrero pintor, independiente.

Distrito de Tarazona-Borja, D. Crescencio Caballero, propietario; D. Pascasio Lizarde, fabricante; D. Angel Blasco, comerciante; D. Manuel Saba, catedrático de la Facultad de Derecho.

Distrito Caspe-Pina, D. Ramón Comas, contribuyente; D. Vicente Cebollero, agricultor y propietario; D. Antonio Lasierra, ingeniero director del Canal Imperial; D. Lorenzo Lambau, médico.

Distrito Daroca-Belchite, D. Juan Antonio Iñigo, propietario y fabricante; D. Jorge Pérez, maestro nacional jubilado; D. Ladislao Cadetas, catedrático de la Escuela de Artes e Industrias; don Manuel Sanz Najas, obrero católico.

Distrito Egea-Sos, D. Enrique Castillo, propietario; don Maximino Espatoleado, abogado y propietario; D. Nicolás Fernández, comerciante; D. Francisco Cano, presidente del Consejo de la Azucarera de Tudela.

Distrito Calatayud-Ateca, D. Escolástico Herrero, médico y propietario; D. Fernando Hueso, abogado; D. Gerardo Verdejo, comerciante; D. Juan Franco, industrial.

Lista ultimada

Almería, 15.—El gobernador ha manifestado que tiene ya formada la lista de los nuevos diputados provinciales, en la que figuran personas prestigiosas y acaudaladas.

Hay entre ellas un representante de las clases industriales.

Los que residen en la capital han aceptado el cargo y se espera que lo hagan los acaudalados en los pueblos de la provincia para hacer pública la lista.

Elogios a un presidente

Cádiz, 15.—Siguen haciéndose conjeturas sobre quiénes serán los nuevos diputados provinciales.

Se elogia unánimemente al anterior presidente de la Diputación, D. Juan Gómez Ojeda, que dejó en Caja 47.000 duros, atendidas todas las obligaciones.

Acuerdo de satisfacción

Vitoria, 15.—En la sesión que ha celebrado la Diputación provincial se ha acordado que conste en acta haber visto con satisfacción que se haya respetado la actual constitución de las Diputaciones vascas y la de Navarra.

También ha tomado el acuerdo de tomar copia del anterior el presidente del Directorio.

LA FOTOGRAFIA MISTERIOSA

¿ES DE USTED ESTE RETRATO?



Si lo es, preséntese de nueve de la mañana a tres de la tarde en nuestras oficinas administrativas, San Roque, 7, y será usted obsequiado con una moneda de oro de cuatro duros, a más de una ampliación de la fotografía hecha por Alfonso y de un magnífico corte de traje de caballero o señora, a elección, donado por las Grandes Pañerías de la calle de Hortaleza, 26, esquina a Infantas.

Caso de que la fotografía no fuera suya, pero conociese usted a la persona retratada, haga el favor de avisarla para que no la vaya a ocurrir que por no haberse enterado a tiempo pierda el obsequio.

Y aunque no sea suyo el retrato ni conozca a la persona fotografiada, no deje de mirar nunca esta columna del periódico, porque algún día encontrará aquí la imagen de cualquiera de sus amigos y acaso la suya propia.

En la plaza de Oriente, a las tres de la tarde, en el momento en que contemplaba arrobado la estatua de doña Urraca, que tiene su pedestal entrando a mano derecha, le sorprendió el fotógrafo misterioso, dudando si era un enamorado de la reina zainorana, si era un amante de la historia patria o un simple obrero municipal que distraía su vagar mirando las esculturas como podría observar a uno de los centinelas de Caballería; pero en fin, lo cierto es que el ciudadano contemplativo excitó la curiosidad del fotógrafo y éste lo enfocó para traerle la fortuna, como si en realidad hubiera conseguido los favores de la esculturista soberana del pedestal.

Y claro, ayer se publicó en LA LIBERTAD el retrato del funcionario municipal, resultando, según confesión propia, llamarse Francisco Fernández del Río y ser barrendero de primera con el número 78, que presta sus servicios en la plaza de Oriente y habita en la traviesa de las Vistillas, 11, cuarto.

Como buen ciudadano, hombre de gusto y persona de ideas progresivas, es suscriptor de LA LIBERTAD y antes de salir ayer para dedicarse a las faenas de su cargo, hojeó el periódico y

Estático ante él, mudo me postro.

Extático y mudo se quedó al encontrarse cara a cara consigo mismo, y cuando quedó plenamente convencido de que no se engañaba, de que no era víctima de una alucinación, dió una zapaleta, lanzó un grito de júbilo y nuevo argonauta se lanzó a la posesión del vellocino de oro, que ya tenía conquistado.

Y con efecto, llegó, hizo acto de dominio sobre moneda y fotografía y salió presuroso hacia la calle de Hortaleza, 26, esquina a Infantas, donde las Grandes Pañerías le aguardaban con el muestrario preparado para que pudiera elegir un magnífico corte de traje.

Ehorabuena.

LA POLITICA

Reunión del Directorio

Decretos sobre Marruecos.—La sustitución del subsecretario de Gracia y Justicia

En el ministerio de la Guerra se reunió, a las cuatro de la tarde, el Directorio militar.

Duró la reunión hasta las seis, hora en que el general Primo de Rivera marchó al Palacio, con objeto de asistir a la ceremonia de la cobertura de grandes de España.

Los vocales del Directorio se trasladaron a la Presidencia, donde algunos de ellos permanecieron hasta las nueve de la noche.

Preguntado por los periodistas el general Vallespino manifestó a éstos que la reunión

se había limitado a un cambio de impresiones acerca de los dos decretos ya acordados en principio, respecto a la determinación de facultades del alto comisario de España en Marruecos y creación de una oficina central en Madrid para todos los servicios del protectorado.

En virtud del primer decreto se conceden al alto comisario las más amplias atribuciones y facultades.

Por el otro decreto se unificarán en la oficina que ha de establecerse en la Presidencia los servicios que, relacionados con la acción de España en Marruecos, se hallan actualmente repartidos en varios ministerios. Sólo los de carácter técnico continuarán dependiendo del de la Guerra, como ahora.

—Estos decretos—agregó el general Vallespino—se publicarán, probablemente, pasado mañana. Había en ellos varios detalles que ultimar, como son la determinación de las personas que han de figurar en la oficina mencionada.

Hemos cambiado también impresiones sobre la sustitución del subsecretario de Gracia y Justicia, Sr. Jiménez Sánchez, que, por causa de enfermedad, no puede atender al cargo, viéndose obligado estos días a permanecer en el lecho.

El partido reformista no se disuelve

Don Melquíades Álvarez ha manifestado que carece en absoluto de fundamento la noticia que acoge un periódico de haberse acordado la disolución del partido reformista.

—Todo cuanto se hable de reuniones y de acuerdos—ha dicho el ilustre ex presidente del Congreso—es absurdo y fantástico.

El partido reformista—añadió D. Melquíades Álvarez—tiene bien demostrado que no siente impaciencias ninguna y que espera, con patriótica tranquilidad, el momento oportuno para llevar a la práctica sus ideas y orientaciones.

Capítulo de visitas

El presidente del Directorio militar recibió ayer, por la mañana, en Guerra a las siguientes personas:

Gobernador civil de Salamanca, coronel señor Ladehesa; almirante Sr. Rivera, teniente general D. Ricardo Burquete y agregado militar de España en Chile Sr. Antelo.

Por la tarde le visitaron el embajador de Bélgica, barón de Borchgrave; alcalde de Málaga y una Comisión de fuerzas vivas de Huelva.

Despacharon con el presidente los subsecretarios de Estado, Gobernación e Instrucción pública y el director general de Comunicaciones.

Cumplimiento

El intendente general de Ejército Sr. Babilés Egido cumplimentó ayer mañana a todos los generales del Directorio.

Despacho en Palacio y visitas a D. Alfonso

A la hora de costumbre despachó con el rey el presidente del Directorio, que iba acompañado del duque de Tetuán.

Después recibió D. Alfonso numerosas audiencias, entre ellas la del embajador de España en Bélgica, marqués de Villalobos; el patriarca de las Indias, D. Carlos Prast y D. Pedro Novo y Colson.

Pésame

La familia real ha enviado su pésame a la princesa de Ratibor por la muerte del ex embajador de Alemania en Madrid.

Comisión de Valladolid

En la Presidencia estuvo anoche una Comisión de Valladolid, formada por el alcalde, Sr. Morales Moreno, y los concejales señores Callejo y Cebrián, para hablar al general Primo de Rivera de algunos asuntos de interés para el Ayuntamiento de la capital castellana.

Como el presidente no se encontraba en aquellos instantes en su despacho oficial, la Comisión será recibida esta noche.

Reales órdenes de Marina

Se nombra jefe de estudios de la división de Instrucción al capitán de corbeta D. Miguel Fontenla.

—Se nombra comandante del torpedero núm. 13 al teniente de navío D. Fernando Sartorius.

—Se nombra segundo comandante del contratorpedero «Villamil» al teniente de navío don Carlos Vila.

—Se concede el pase a la situación de reemplazo al capitán de corbeta, de la escala de tierra, D. Francisco Gil de Sola.

—Se nombra fiscal del departamento de Cartas, gena al auditor de la Armada D. Esteban Martínez Cabañas.

MANIA SUICIDA

Toledo, 15.—Filomena Salanmanca Alonso, que estaba enferma y recluida en el manicomio, aprovechando un descuido de los enfermeros, se suicidó, ahorcándose con una soga que colgó en la reja de una ventana.

Estaba recluida por haber intentado suicidarse dos veces en el río Tajo y haber arrojado aceite hirviendo sobre el rostro de su marido.

Notas de Sevilla

Pidiendo Guardia civil

Sevilla, 15.—El Ayuntamiento de Bollullos de la Mitación ha solicitado del gobernador civil la instalación de un puesto de la Guardia civil de Caballería, comprometiéndose a pagar cuantos gastos origine.

Edificación de viviendas

Numerosos vecinos de Algimantas han solicitado del gobernador que reivindique la propiedad de terrenos del Ayuntamiento, que están detentados por varios particulares, y que se concedan a los vecinos para edificar viviendas.

Aviadores portugueses

Los aviadores portugueses capitán Riveiro do Fonseca, jefe del aeródromo de Tancós (Lisboa), y teniente Dias Leites fueron obsequiados por sus compañeros del aeródromo de Tablada con una jira a Aracena, donde visitaron la gruta de las Maravillas, monumento notable de dicho pueblo. Allí fueron obsequiados con un almuerzo.

Los Sres. Riveiro y Dias Leites han marchado en automóvil a Jerez para asistir al concurso de galgos, al que presenta el capitán Riveiro un galgo que tiene como mascota la escuadrilla de su mando.

Aneiana atropellada

En la calle de Alhareda fué atropellada por un carro la anciana Juana del Valle, que sufrió la fractura de tres costillas y varias lesiones en la cara, de pronóstico grave. Ingresó en el Hospital.

Un estreno

Anoche se estrenó en el teatro de San Fernando, por la compañía Gatañolas, la comedia de Muñoz Seca «Las alas rotas». Fueron celebrados los chistes que tiene la obra; pero la parte dramática pasó sin pena ni gloria, a pesar de la excelente labor de los actores.

S.GUE EL TEMPORAL

Ferrol, 15.—El temporal arreció en estas aguas. De madrugada entraron con averías varios vapores. El huracán echó a pique el buque de servicio en la estación sanitaria y la lancha automóvil del consignatario de la Transatlántica.

DE MARRUECOS

NOTAS DE MADRID

Destinos a Africa

Son destinados a los batallones expedicionarios de los regimientos que se indican los siguientes, oficiales de Infantería:

Capitán D. Antonio Ochoa Iglesias, del regimiento de San Quintín, 47, al del Rey, 1.

Alférez D. Lucas Calero Rodríguez, del regimiento del Príncipe, 3, al de Pavía, 48.

D. Federico Palacios Varela, del regimiento de Almansa, 18, al de Pavía, 48.

D. Manuel Vila Canosa, del regimiento de Murcia, 37, al de Pavía, 48.

D. José Pérez Vengut, del regimiento de Zamora, 8, al de León, 48.

D. Carlos Álvarez Bartolomé, del regimiento de Zamora, 8, al de León, 48.

D. Antonio Medina Benjumea, del regimiento de Alcantara, 58, al de Isabel 11, 32.

D. Alfredo Moreno Torres, del regimiento de Alcantara, 58, al de Mallorca, 13.

D. Luis Goñi Rivero, del regimiento de América, 14, al de Sorla, 9.

D. Joaquín Franch Saera, del regimiento de Zamora, 8, al del Rey, 1.

D. Tomás Alonso Mata, del regimiento de América, 14, al mismo.

El capitán García Uria

En los últimos ataques de los moros contra la posición de Adgos murió el capitán José García Uria, que mandaba la décimoséptima compañía de la quinta bandera del Tercio.

Era el capitán García Uria uno de los mayores prestigios de la Legión, a la que pidió que lo trasladaran, con gran espíritu militar, a pesar de llevar ya doce años en su empleo. Jamás quiso admitir destinos de ninguna clase, y en una ocasión en que quisieron nombrarlo cajero de un regimiento, aseguró que si el nombramiento se hacía pediría la licencia absoluta. Su muerte ha causado gran sentimiento.

INFORMES DE MELILLA

Herido en una cacería

Melilla, 15.—Durante una cacería en el Gurugú disparóse la escopeta al paisano José Catarro, que resultó gravemente herido en la boca, siendo conducido al Hospital Docker, donde le fué practicada la primera cura.

Aparición del cadáver de un indigena

En la playa de Cárabos apareció el cadáver del soldado indigena de Regulares Hamm-ben-Lahassen, que se hallaba en estado de descomposición por haber permanecido varios días en el mar.

Se ignora si se trata de un suicidio o si Hamm pereció a consecuencia de un accidente.

Movimiento de fuerzas

Han regresado a Dar Drius las fuerzas que salieron a realizar un paseo militar a Azib de Midar.

De Dar Quebdani salió una columna para realizar una marcha táctica a Afarum y colado de Tifariti. Otra columna, de Tafersit marchó a Azib de Midar.

Soldado de Ingenieros herido

Hallándose de servicio un soldado de Ingenieros se le disparó el fusil y resultó gravemente herido.

Las acostumbradas agresiones

Los rebeldes hostilizaron nuevamente durante la noche última la posición de Afrau, siendo rechazados por la guarnición.

Otro grupo tiró desde cerca la posición de la Peña Tahuarda, rechazando la agresión con fusiles y ametralladoras.

Desde Tizzi-Azza y posición Principal se hizo fuego de cañón contra las concentraciones enemigas situadas en las barrancadas próximas a Bugasl.

El enemigo hostilizó la Casa Fortificada que, como se sabe, está guarnecida por fuerzas de la brigada disciplinaria. Estas rechazaron a los rebeldes y los persiguieron, capturando a un kabileño.

Reconocimientos aéreos

La escuadrilla de aeroplanos que manda el capitán Bellot realizó vuelos de reconocimiento sobre la zona rebelde, haciendo interesantes observaciones.

Muerte argentina

Hallándose de servicio de guardia en la Comandancia de Artillería, falleció repentinamente el suboficial Francisco Salazar.

Los restos del desastre

El comandante general ha dispuesto que sean trasladados al cementerio de la Purísima Concepción los restos de los héroes de la brigada disciplinaria que murieron durante los sucesos de Julio, defendiendo el blokao de Dar-Hamet.

Continuaron hoy martes los trabajos de exhumación de los cadáveres del poblado de Nador, trasladándolos al nuevo mausoleo.

DESDE LISBOA

La historia del "fado"

Los "fados" portugueses están ahora en moda en España. Los hay importados por correo, como valores declarados, y los hay "nacionales", clandestinos, hechos en España.

Lo peor que puede suceder a una canción o a un baile es estar en moda en un país extranjero. Estuvieron en moda los tangos argentinos, las romanzas napolitanas, las matchachas brasileñas, y poco tiempo duró su reinado. Estar en moda equivale a decir que la vida na de ser breve.

Los portugueses quisieran que el "fado", el himno del pueblo lusitano, no fuese jamás una canción de moda. Hubieran preferido que fuese algo más fuerte, más elevado y que tuviese una acogida en el alma nacional española.

Lo peor de todo es que en España no se conoce el "fado" verdadero, el auténtico. El "fado" sólo debiera ser tocado o cantado con un documento del Consulado que probase su autenticidad y su valor. De lo contrario, el público sólo puede tomarlo como se toma, como una copa de esos vinos falsificados que producen una alegría de momento, y que después hacen daño al estómago y dejan un pésimo recuerdo.

En España se tiene la impresión de que el "fado" es una canción alegre... El "fado" que es el menos portugués de los "fados"—"Bianquitas", "El pájaro azul", populares entre los españoles, dan a los portugueses que los escuchan una cruel visión de burla, de mixtificación, de engaño. Al contrario, el "fado" es una canción de tristeza, de amargura; una canción de miseria y de criminales; el confesionario de los pobres; el desahogo de las cortesanas, que no se maquillan el rostro ni se oxigenan el pelo; el sollozo de los amantes del corazón. Por eso el "fado" se avergüenza cuando en España le obligan a entrar en los "cabarets" lujosos; baja la vista ante los fragos y los descotes de las damas, y su voz pierde ternura y emoción, y sus gritos y sus llantos se ahogan bajo la luz fuerte de los globos eléctricos.

El "fado" es tímido y necesita de los callejones estrechos y penumbrosos. Es también un degenerado y precisa del recuerdo reciente, de un crimen brutal de navaja. Y es plebeyo y desprecia el oro líquido del "champagne" y exige la embriaguez ardiente y perturbadora del vino de "atascas".

El "fado" es una canción bastarda, hija de padres desconocidos. Tiene su historia, su crónica. Nació en el siglo XVII, y se mezcló con la poesía nostálgica y salvaje que los marinos aprendían de memoria con los campesinos del Brasil y los negros de África. Durante muchos años vagó perdido, como una extranjera, sin saber dónde fijarse. Y sólo se estilizó y conquistó su ritmo definitivo y su belleza máxima a mediados del último siglo. Para eso bastó muy poco; quizás mucho: el alma de una mujer. Y no crean ustedes que esa mujer era una cantante de ópera, ni una mundana del tipo de las heroínas de Dumas. No. Sus zapatos de gitana jamás pisaron los tapices de un salón suntuoso; sus faldas, exageradamente planchadas, no se rozaron nunca con las sedas de la aristocracia. Esa mujer llamábase Severa.

Severa era una gitana portuguesa, y en su perdición, igual a todas las perdiciones de amor, no había ningún romanticismo Armando Duval. Su primer amor fue un torero. Cayó hasta Morería, el barrio árabe donde se citan la miseria y la infamia de Lisboa. Como Margarita Gautier subió hasta su palacio del boulevard des Capucines, ella descendió a un auto horrible. Allí fue la reina de sus compañeras de desprecio; la Cleopatra de los ruñanes y de la juventud alegre y descalza. Fue ella quien recogió el "fado", perdido y sin dueño; fue ella quien comprendió toda su riqueza melódica; fue ella quien primero lo supo cantar y quien lo popularizó.

Gracias al "fado" consiguió Severa conquistar el corazón de todos los nobles del Portugal de entonces. El conde Marialon despreció todas las aventuras con las bailarinas de San Carlos y con las marquisitas de Larcengues para dedicarse en cuerpo y alma a esa cortesana de la Morería.

—Es ordinaria, violenta, capaz de realizar grandes crímenes—confesaba el conde—; pero el "fado" que ella canta sólo para mí en las noches de luna, en un rincón siniestro de cualquier callejón, me muestra un alma de mujer jamás conocida. Y su canción, tan dolorosa y tan dulce, me alegra y me hace llorar; me entenece y me hace reír...

Severa dedicó toda su vida al "fado", y al morir, en el hospital, en una noche de invierno de 1842, las gitanas gemían alrededor del pobre lecho, como en un viático pagano, su "fado", tan querido, que había de darle después la gloria y la inmortalidad en el corazón del pueblo.

¿Cuántos "fados" existen en Portugal? ¿Cuántos se hicieron populares, y cuántos quedaron ignorados después de la muerte de Severa? Imposible de contar.

El "fado" nace no se sabe cómo; se populariza; lo llevan hasta el tablado; es silbado en las calles; conoce la tortura de los pianos cursis de los pisos terceros, pero jamás aparece el nombre de su autor. Casi siempre ese autor no existe. Surge en noches de juerga de los labios de los estudiantes de las capas negras; en los paseos por el Mondego, recordando amores imposibles; entre ruñanes en noches oscuras, en el relato de tragedias que sólo pueden ser interpretadas por una canción muy triste.

Por eso el "fado" no puede entrar en los "cabarets" lujosos. Pierde emoción, pierde sinceridad. No es una canción para "jazz-band". En el Maxim's o en Fornos es como la figura ridícula de un señor Pérez, triston y viudo, recién llegado de provincias.

Peró sí lo conducen a Lavapiesos o a la Morería madrileña, soltará su voz de cristal y cantará en la semioscuridad de una taberna como un ruiseñor en pleno campo al nacer del día...

REYNALDO FERREIRA

Nota del Extranjero

La vuelta al mundo en aeroplano

Nueva York, 15.—El comandante general Mason M. Patrick, jefe del servicio aéreo, acaba de fallitar los nombres de los aviadores que pilotarán los cuatro aparatos que van a intentar dar la vuelta al mundo. Son el comandante Frederick C. Martin y los tenientes Harold D. Smith, Erik H. Nelson y Leigh Wade. Iran también en calidad de suplentes los tenientes Leslie P. Arnold y Lesclair Schuitze. Se espera que los aviadores podrán salir de

Nitchell Field a fines de Marzo o principios de Abril.

Temores de huelga ferroviaria

Londres, 15.—Se realizan los mayores esfuerzos para evitar la huelga ferroviaria. El Consejo general de las Trade-Unions na celebrado una reunión con ese objeto. Los directores de las Compañías ferroviarias mantienen sus puntos de vista. En el caso de que los trabajos encaminados a evitarla no tuvieran buen éxito, la huelga estallarí el próximo domingo.

Manifestaciones prohibidas

Berlin, 15.—El Gobierno del Reich ha prohibido terminantemente las manifestaciones que organizaban los comunistas con motivo de cumplirse el aniversario de la muerte de Liebknecht y de Rosa Luxemburgo.

El nuevo Gobierno chino

Pekín, 15.—La Cámara de representantes ha aprobado el nombramiento del Sr. Sun-Pao-Chi para el cargo de presidente del Consejo.

El nuevo Gobierno ha quedado constituido de la siguiente forma:

- Presidente del Consejo, Sr. Sun-Pao-Chi. Negocios Extranjeros, Sr. Wellington Koo. Hacienda, Sr. Wang-Keh-Ming. Interior, Sr. Cheng-Keh. Comunicaciones, Sr. Wou-You-Lin. Justicia, Sr. Wang-Choung-Hual. Guerra, Sr. Lou-Chin, general. Marina, almirante Li-Ting-Hsin. Agricultura y Comercio, Sr. Wou-Yen. Instrucción pública, Sr. Fan-Youan-Lin.

La baja del franco

Gestiones del Gobierno francés

París, 14.—M. Poincaré ha recibido la visita de los ministros de Hacienda, Justicia e Interior. Se cree que durante el tiempo que permanecieron reunidos examinarían las medidas que piensa adoptar el Gobierno para contener las maniobras que tienen por objeto la desvalorización del franco.

Estas medidas serán estudiadas en el Consejo de Gabinete que se celebrará mañana.

Los pasillos y salones de conferencias de la Cámara de Diputados y el Senado han estado esta tarde muy animados. La mayoría de los parlamentarios se mostraban resueltos y decididos a apoyar al Gobierno, en el caso de que éste proponga la urgencia de un plan encaminado a remediar la crisis que actualmente experimentan los cambios.

Muchos preconizaban la centralización del mercado de divisas por el Banco de Francia; la repatriación de las divisas dejadas en el Extranjero por los exportadores franceses; el establecimiento de derechos de Aduanas para la exportación de determinados productos, con arreglo a una escala variable y basada en el valor del franco oro y, por último, reforzar estrechamente la vigilancia con objeto de hacer fracasar las tentativas hechas en ciertos países extranjeros en contra del crédito de Francia.

Comentarios de la Prensa francesa

París, 15.—Los periódicos, al ocuparse de la baja del franco, manifiestan que con la misma exageración de esa baja queda demostrada la existencia de una ofensiva dirigida contra la divisa francesa.

Todos son unánimes en hacer resaltar que nada hay en la situación actual de Francia que justifique semejante baja, toda vez que, como dice "Le Matin", la situación de Francia en Europa es más fuerte que nunca y no la amenaza ningún peligro grave, susceptible de arruinar su comercio, ni revolución social alguna.

Intervenido por un redactor del "Journal", el Sr. Koltz, ex ministro de Hacienda, ha declarado en síntesis lo siguiente:

—Se trata de una tentativa de "encercamiento" (aislamiento) internacional, contra el cual «debemos reaccionar por todos los medios posibles, prestando, al efecto, al Gobierno cuanto apoyo necesite para actuar.

El mismo diario dice que está en condiciones de poder afirmar que dos Bancos americanos, que realizan manejos de común acuerdo contra el franco, radiotelegrafaron ayer a sus asociados suizos una cotización falsa del franco en Nueva York, cotización en la cual basaron "los cambistas suizos sus primeras operaciones.

"Petit Parisien" dice que Poincaré y el ministro de Hacienda, De Lasteyrie, propondrán al Consejo de ministros que ha de celebrarse esta mañana todas las medidas que consideran necesarias y adecuadas para redactar un presupuesto cuya sinceridad no pueda ser puesta en duda ni aun por aquellos aliados que critican los métodos financieros y económicos actualmente empleados por Francia.

"ECHO de París" afirma que Poincaré ha decidido emprender por sí mismo la defensa del franco y adoptar al efecto tales medidas que confirmen en la práctica esa, su voluntad, de defender la divisa francesa.

Supresión de todo gasto cuya contrapartida no esté asegurada en los ingresos; compresión del presupuesto, y si necesario fuere, introducción provisional y condicionada en el presupuesto de gastos ordinarios del presupuesto de gastos "inteligibles" (reconstrucción de las regiones devastadas, pensiones de guerra, etc., nada de tributación fiduciaria por ningún pretexto, y, por último, aumento de varias decenas en ciertas categorías de impuestos, exigiéndose sin piedad ni contemplaciones el pago de los mismos y también de los atrasos).

También se ha hablado, añade el periódico, de aumentar el tipo del descuento; pero nada hay acordado todavía sobre el particular.

"ECHO de París" termina diciendo que Poincaré expondrá probablemente, antes de terminar la presente semana, los medios que confía sean adoptados para defender eficazmente el franco francés contra cualquier ofensiva.

Acuerdos del Consejo de ministros

París, 15.—El Consejo de ministros reunido esta mañana bajo la presidencia del jefe del Estado Sr. Millerand, acordó presentar el jueves próximo unos proyectos encaminados a restaurar la situación financiera, lograr el equilibrio del presupuesto y remediar la crisis actual del cambio por medio de la represión de los fraudes fiscales; economías en los servicios públicos; aplazamiento de todo gasto nuevo, y aumento en una quinta parte (?) de todos los impuestos.

El Gobierno pedirá la aprobación rápida de estas medidas, planteando para ello la cuestión de confianza. Además va a tomar inmediatamente energícas medidas para reprimir la especulación sobre el franco y los fondos públicos.

Se aplaza la discusión parlamentaria hasta el jueves.

París, 15.—La Cámara de Diputados, a propuesta del ministro de Hacienda De Lasteyrie, quien planteó el efecto la cuestión de confianza, ha acordado por 288 votos contra 169 quede aplazada hasta el jueves la discusión de las interpeleaciones sobre la crisis del cambio.

Benito Malvarez

Hay una labor, entre las múltiples y proteicas que corresponden al periodista, que por sí sola sería bastante a hacer amar esta profesión, tan combatida, ante la que ciertos sectores burgueses hacen un gesto de desdén; la de exaltar a los luchadores humildes, a los alejados del foco de la curiosidad pública y que son, sin embargo, por sus virtudes eméritas, campeones de la raza. Nada más noble ni más generoso que poder usar sin apasionamientos, en un sereno equilibrio del espíritu, de esa fina balanza estimativa que revela un alma ignorada, que la hace salir de las sombras.

A tan grata tarea dedico estas cuartillas. El ignoto héroe que voy a presentar llámase Benito Malvarez. Llegárame noticias suyas desde la Argentina. Se trata de un periodista, de un compañero que hace muchos años se alejó de la patria. En sus primeras armas no había traspasado el rincón provinciano, Santiago de Compostela, donde fundó una revista titulada "Tribuna Literaria", y en la carta que escribe a un



EL INSIGNE ESPAÑOL D. BENITO MALVAZEL

amigo de ambos, y que es un documento de fervorosa espontaneidad, en que se mezclan sus luchas del momento con sus recuerdos pasados, añaora el rincón de la vetusta población desde los campos vírgenes del Chaco.

La poderosa civilización argentina, cuyo centro motor es Buenos Aires, tiene un área tan amplia de expansión que, no obstante la gigantesca labor realizada en el espacio de una centuria, tan sólo en los extremos Norte y Sur se inician sus efectos. El Chaco es la frontera de la civilización, que penetra y conquista para sus actividades a los indios, que han ido retrocediendo y pacificándose. Hace treinta años, los malones indios, las "razzias" que efectuaban en violento tropel, llevaban el incendio y el saqueo a las haciendas y ganados de los colonos. La capital del núcleo civilizador tiene un nombre que habla aún de la lucha con la indiana: Resistencia.

Benito Malvarez experimentó desde su ciudad natal esa atracción, tan firme en toda la comarca gallega, hacia América. En Galicia, sobre todo en las aldeas y en las campiñas aisladas, se produce la paradoja, que podríamos llamar de geografía sentimental, de que Buenos Aires y La Habana están más próximos que Madrid. Malvarez se trasladó a la Argentina hace doce años y trabajó en el periodismo porteño. Fundó también allí una revista regional; pero su espíritu de combatiente se avenía mal con situaciones subalternas y pacíficas, en que la vida se mecaniza sin incidentes. Y entonces, con un afán de ver novedades, que la gran urbe, análoga a las que conociera en Europa, no satisfacía, se instaló en el Chaco, donde aún la leyenda hablaba de indios salvajes, de tierras nuevas que explotar, de un trabajo, en fin, distinto del vulgar y corriente, máxima atracción de nuestra raza imaginativa. Cuántas veces, acaso las más, nuestros emigrantes van seducidos por esos espejuelos!

Al poco tiempo de llegar a Resistencia, le ofrecieron la dirección de un diario que allí se publicaba bajo el título de "La Voz del Chaco". El periódico se calificaba de "argentino e independiente". Veamos el reflejo de estas realidades en la heterogénea Empresa: componíanla un Sr. Olaff With, dinamurqués, muy conservador, religioso y un tanto fantástico; un judío italiano, Juan Goni, que era el jefe de los socialistas en la comarca, y, finalmente, otro italiano, llamado Magrassi, anarquista. Pintoresca amalgama, en que las representaciones espirituales de Europa se simplifican como en la vieja comedia. De ese conjunto, sólo la habilidad un tanto sarcorrana de los hijos de Galicia podía extraer la pura argentinidad y la completa independencia a que solemnemente se obligaba el diario debajo de su título. De la disparidad de los elementos acaso surgiese el equilibrio imparcial, como en el ensamblamiento de distintas materias en el péndulo de kater. No obstante, y aunque otra cosa pueda suponer el gran novelista Pío Baroja, a quien brindamos estos andariegos personajes, tan en el estilo de sus creaciones, el trabajo era bastante más difícil de ejecutar que el de comer elegantemente macarrones frente a una duquesa. Y digno de admiración, si se tiene en cuenta que se realizaba por el menguado estipendio de 120 pesos al mes. Nuestro compatriota, fatigado de tan

compleja convivencia, necesitaba un instrumento periodístico en que, con menos obstáculos, pudiera entregarse a defender las causas justas y a sus propagandas españolas, y fundó a este efecto el "Heraldo del Chaco", que actualmente publica en Resistencia. Merced a sus esfuerzos, los colonos españoles en aquella remota comarca tienen un valedor enérgico, y no sólo ellos, sino cuantos son perseguidos con injusticia. No es de extrañar entre nosotros, entregados perennemente a la tarea que llamamos de descajuar el caciquismo—lo estereotipado de la forma indica lo ineficaz y antiguo de tal labor—, que en el Chaco haya caciques.

Como es la Argentina tierra de noble libertad, Malvarez ataca a esos caciques y denuncia sus abusos con la vehemencia de su temperamento, y exige medidas contra el cuatrismo, que es el azote de la ganadería de la región. En una pequeña localidad, alejada de los grandes centros, el cacique es terrible. Posee todo género de medios para defenderse y atacar, y Malvarez, no hace mucho tiempo, ha sido víctima de ellos. Un caudillo rural le ha hecho encarcelar y le ha maltratado; pero ha salido de la vejación injusta aplaudido por sus convecinos y con mayor prestigio de independencia su publicación. Cuando la prisión es injusta, la cárcel ennobrece, no degrada.

Nuestros compatriotas, destacados en aquel remoto país, en Malvarez un defensor generoso y entusiasta, que practica un comprensivo españolismo, y por eso, desde hace tiempo, han propuesto al Consulado general que le nombre cónsul de España en el Chaco. No lo han logrado aún. El cónsul general, recientemente trasladado, no podía designar a quien, cumpliendo con sus deberes de periodista sincero, le habla hecho blanco de sus censuras. Nosotros nos hacemos eco de esa aspiración, tan legítima como útil para aquellos españoles.

Acaso al llegar aquí se nos haga la objeción de que no se trata de un compatriota cuyos triunfos merezcan ser tan exaltados como en estas líneas se hace. Nosotros sí creemos que ese tipo de hombres, luchadores y justos que llevan hasta los más lejanos confines sus esfuerzos de "pioneros" de la raza, tienen más mérito que los ganadores de fortunas. Vulgarmente sólo se estima el dorado triunfo del dinero, de haber sabido amasar metales. Malvarez es pobre. Para nuestro parecer, es más estimable un alma generosa que trabaja en la obscuridad y se preocupa de los conflictos ajenos, aun con olvido de los propios, que el ostentoso "indiano" que ha sabido ser egoísta. Los primeros, que son legión, de la que nadie se ha ocupado y en la que militan desde obreros hasta profesores y catedráticos, han hecho labor más fecunda por el progreso argentino que los comerciantes enriquecidos.

EDUARDO ORTEGA Y GASSET

Cincuenta años en una roca

París, 15.—Comunican de Remiremont que desde hace cincuenta años vivía solo, en una anfractuosidad de una roca, un individuo llamado Francisco Pilaire, de setenta y cuatro años de edad, el cual vivía de las limosnas que le daban las numerosas personas que le visitaban y varios vecinos de los contornos.

Bloqueado por la nieve, el anacoreta ha sido descubierto por varias personas que fueron a socorrerle. Halláronle en un estado lamentable, a causa del hambre y medio helado por el frío. Hubo necesidad de cargarlo sobre un trineo y conducirlo al domicilio de una hija suya, que vive en Vagney.

El ermitaño abandonó su vivienda con gran pesar.

Una banda de estafadores

En Carabanchel Bajo

Las autoridades de Carabanchel Bajo han logrado detener a varios individuos que, simulando la constitución de una Sociedad mercantil, y con la firma de "A Figueras", se dirigían a industriales de diversas provincias para formular pedidos de mercancías, que al ser enviadas retiraban de la estación de Madrid y vendían a bajo precio.

Cuando se les presentaban al cobro las letras correspondientes a los pedidos hechos, no las satisficían.

De las diligencias practicadas se desprende que por este procedimiento lograron apropiarse durante los dos últimos meses de las mercancías siguientes: 25 sacos de piñón mondado, de una casa de Valladolid; 25 sacos de harina, de una Sociedad de Navarra; una remesa de bacalao, remitida desde Valls (Tarragona); otra de alparagatas que pidieron a Crevillente; dos remesas de latas de boquerones, procedentes de Málaga, y un pedido de cera virgen que hicieron a una fábrica de Cáceres.

Los detenidos

Son Wenceslao Escudero Figueras, de setenta años, que dirige la banda; su amante, Teresa Molero Martín; un supuesto mecanógrafo llamado Félix Recuerdo, y el padre de éste, Juan Recuerdo.

Ayer mismo fueron conducidos a Getafe, a disposición del juez instructor, D. Manuel Correa, después de haberse confesado autores de las estafas efectuadas, y las autoridades de Carabanchel siguen la pista de otros individuos que residen en Madrid, y a los que se supone complicados en este asunto.

Las elecciones en Egipto

Triunfo de los nacionalistas

El Cairo, 15.—Se han celebrado las elecciones legislativas. Los partidarios del jefe nacionalista Zaghlul baja, que piden la independencia de Egipto, han obtenido una mayoría considerable. Ningún candidato constitucionalista ni liberal ha sido elegido.

Estas elecciones constituyen, pues, una derrota formidable para Inglaterra y para su influencia en Egipto.

Los elegidos

Londres, 15.—Dicen de El Cairo que los últimos resultados conocidos de las elecciones generales en Egipto son los siguientes: 152 abdu-listas, 14 liberales constitucionales, dos nacionalistas y tres independientes.

DESDE BARCELONA

Italianismo

La compañía del Sr. Nicodemi, recién llegada de Madrid, ha recogido ya todos los fervores y todos los elogios, y es hoy la señora Vera Vergani, como el año pasado De Sanchis, quien viene a reanudar una tradición que parecía extinguirse, la tradición de Barcelona como ciudad incorporada al teatro italiano.

En todos nosotros, los de cuarenta años, y en los que se entraron por las zonas de la vejez, perdura el recuerdo cálido de unas actrices italianas, llenas de belleza y de talento, y de unos actores italianos flexibles, sobrios y de una gran potencia dramática. Todos los admiradores de las féminas majestuosas persisten aún en el mismo gesto de asombro cuando hablan de aquella Tina di Lorenzo, dos veces emperatriz en "Teodora", de Sardou, por su papel y por su silueta, y de aquella deliciosa Teresa Mariani, que nos trajo a "Zaza". Eran inteligentes y eran hermosas, como lo era la Borelli. Un día apareció la Bianca Iggitts, cascabelera, trayendo las picardías del "vaudeville". Luego llegó Mimi Aguilu, con su teatro montarrá. Después, aquel Zaimetti, zurciendo las truculencias del zúlgul.

No hemos citado a la Duse ni a las actrices de hace más de veinte años, reservando, en cambio, para aislarla en un párrafo, a aquella inolvidable Italia Vitaliani, que fue unos años tan nuestra como de Italia. Estrenó "Libertat", de Santiago Rusiñol, y alguna otra obra de Gual y de Ignacio Iglesias. Hubo quien pensó en que llegara al dominio del catalán, incorporándose a nuestro teatro, entonces todavía eficaz y todavía respetado Italia Vitaliani fué primero en un teatro céntrico, después, en pleno Paralalelo, tan popular como cualquiera de nuestras actrices.

Lo que la Vitaliani a las actrices, Garavaglia, el de la nariz ceyanosa, lo fué a los actores. Se apoderó del teatro de Guimerá y lo hizo casi todo, desde "Tierra baja" a "La fiesta del trigo". "E un monstro d'ingrenütat", decía Garavaglia de D. Angel. Antes que él, después que él, desfilaron por nuestros escenarios Zacconi, Novelli, Zaimetti, que hizo el clown inimitable de "La alegría que pasa", de Rusiñol; Rossi, el viejo Rossi, irguéndole todavía en el "Hamlet", y más tarde, Grasso y De Sanchis.

Resulta curioso y demostrativo de la sensibilidad barcelonesa para las cosas teatrales que nuestro amor a Francia y al teatro francés no nos ha hecho preferir los actores franceses a los actores italianos. En vano se evocan los nombres famosos de Le Barry, de Guifry, de Gemier y de Lugne-Poe, y en vano, también, recordamos, con recuerdo inmediato, a Alexandre y a Fonnell. Los italianos, actores y actrices, nos maravillan con su arte sobrio, naturalísimo y serio. Entre un autor francés y uno italiano, no dudamos, aun cuando el autor se llama Pirandello. Nuestras preferencias van al autor francés. Pero tampoco dudamos en la preferencia a otorgar a los autores italianos. Y es que la tradición escénica catalana, corta desde finales de siglo, pero tradición, está más cerca de Italia que de Francia.

Por eso la compañía de Dario Nicodemi no habrá extrañado que el elogio sea unánime para ella, y que comience, inmediatamente, el regateo adusto de las obras.

MARIO AGUILAR

El mejor purgante: BESOV

DE SOCIEDAD

Natalicio

Asistida por los reputados tocólogos y doctores en Medicina, D. Rafael Minguéz del Alamo y D. César Bedoya, ha dado a luz una hermosa niña, después de una delicada operación, doña María de la Paz González Cavada de Herrador. La madre y la niña se encuentran perfectamente.

Funciones

Dentro de breves días se celebrará en el Circo Americano la función a beneficio del Comedor de Caridad para madres lactantes de Madrid y al socorro de las Instituciones equivalentes que existen en Alemania.

Entre las señoras que forman la Comisión organizadora figuran las princesas de Hohenlohe-Langenburg y Erbach, condesas de Vía-Manuel y de Los Llanos, marquesas de Santa Cruz, Hoyos y Argüeso y doña Mercedes Arcos de Creus.

Los reyes e infantes asistirán al espectáculo. Los pedidos han sido ya enormes. Así, pues, no es aventurado suponer un éxito verdaderamente brillante a la fiesta.

—También la colonia británica de Madrid organiza para el 25 del corriente, en el teatro del Rey Alfonso, una función teatral, en la que se representará en inglés la comedia "Grumpy", puesta en escena por el famoso actor Cyril Maude, en el New-Theatre de Londres, donde alcanzó ruidoso éxito.

La reina Victoria asistirá al espectáculo. La función dará comienzo a las diez en punto.

Las personas que deseen adquirir localidades pueden dirigirse al señor secretario honorario del British American Club, Avenida del Conde de Peñalver, 16, segundo, y al Consulado británico.

Noticias varias

La señora de Bassa (D. Alvaro), hija de los marqueses de Santa Cristina, ha dado a luz con toda felicidad un niño que hace el tercero de sus hijos. En la pila bautismal recibió el nombre de Mariano, apadrinándole su tía la señora viuda de Drake de la Cerda, y D. Carlos Mendoza.

Necrología

Ha fallecido de la respetable señora doña Julia Juncosa, viuda de Torroba, madre política del agregado comercial de la Embajada Argentina, D. Fernando Jardón.

A sus hijos y a nuestro particular amigo el Sr. Jardón, enviamos la expresión sincera de nuestra condolencia.

Viajes

Los condes de Arge, que han pasado una temporada en París, han regresado a Biarritz, y en breve vendrán a esta corte.

—De la capital de Francia han regresado los señores de Pérez Caballero, con sus hijas.

—Se han trasladado: De Montemayor a Plasencia, doña Julia García de Cañas; de Petróla a Valencia, D. José Ignacio Ochoa.

—Ha marchado a Barcelona el marqués de Castro Pinós.

—Los marqueses de Tamarit han marchado a San Sebastián.

BRUMMEL

La poesía española en 1923

Resumamos. Comencemos por los mayores. De éstos, sólo D. Miguel de Unamuno y Juan Ramón Jiménez han publicado en 1923 libros de versos.

Tres palabras suenan al fin de tres sueños y las tres desvelan. Es la primera, tu nombre; la segunda, el nombre de ella...

¡Perfecta madurez, que sabe expresarse con sencillez tan sabia! Arte de un tiempo tradicional y con voluntad de invención; mas...

Mas no busquéis disonancias, porque al fin nada disuena; siempre al son que tocan bailar.

No siempre el grado de invención se mantiene tan cerca de los elementos populares, aunque el tono y el modo persistan;

Luchador superfluo, camorrista, boxeador; zurratelas con el viento.

He ahí, bajo tan disimulada victoria, la culminación de una obra poética en su cenit. ¡Exquisito y grande Antonio Machado!

Manuel, el hermano—hermano bueno y excelentísimo poeta—, que ha de entrar en la Antología española junto a Antonio, del brazo, Manuel Machado va ordenando ya el grave edificar de sus Obras completas.

En sueños te conocí y, del amor peregrino, he adivinado el camino para llegar hasta ti.

Tras de aquel sueño corrió con el dulce y loco empeño de ser tu esclavo y tu dueño. Pero aún tú no me contestas por qué camino llegaste a penetrar en mi sueño.

Los demás poetas de esa generación y de la subsiguiente—¡qué complicado resulta este cómputo de las generaciones!—apenas se han asomado a las páginas de las Revistas.

¡Qué se hizo el rey D. Juan, y su Villaespeza, y su Marquina! ¡Qué lejanos ya—! ¡Dios mío, ya!—con sus Castillas y sus Flandes! De Enrique de Mesa esperamos el nuevo tomo prometido.

que nos imaginamos tan gustoso y a punto como los anteriores. Los poetas que no lo son exclusivamente—de prosa y verso equiparables— D. Ramón del Valle-Inclán, Ramón Pérez de Ayala, tampoco, que sepamos, han versificado en los últimos tiempos.

Solo Enrique Díez-Caneado, cuya incansable labor de crítico no da paz a la mano, ha vuelto al dulce ejercicio que parecía tener en holganza, con grave perjuicio de los que le consideramos ante todo poeta.

He aquí la admirable Balada de los tres naipes, pieza de seguro asiento en la Antología, y que con tanta gracia, burla burlando, afirma el sentido clásico del Arte. ¡Sentido clásico! ¡En buen hora!

Se durmió como la marmota entre la colilla y el jarro; ya no tiene lumbre el cigarro; ya el jarro no tiene ni gota. Y, aun dormido, la palabra en sus torpes labios se cuaja. Sobre la mesa, la baraja; el rey, el caballo y la sota. Su vida es adusta, de lloca. Su alma, sin soplo, es toda barro. Es inerte como el guijarro: lo disparan, hiere y rebota. Al trabajo el ocio derrota dentro de él; tan solo trabaja si los gruesos naipes baraja: el rey, el caballo y la sota. No despertéis al pobre idiota. Vuestra lástima es despilfarrar. Dejadle dormir: el cotarro, de ese modo, no se alborota. Fandango, petenera y jota le arrullen; si al sepulcro baja, ponéde dentro de la caja el rey, el caballo y la sota.

FIN

¡Viva el puro, viva la botal! ¡Vivan la moza y la navaja! ¡Cosedle bien en la mortaja el rey, el caballo y la sota!

La perfección poética en un bodegón. ¡Oh, Sentido clásico!

Maestros más jóvenes: Ardevin lanza a los cuatro vientos de la fama su verso teatral y dramático—dando tregua a la otra inspiración de aquellas primeras Meditaciones—, y Moreno Villa debe de seguir preparando unas Luces de Pentecostés, anunciadas en la última página de sus Patrañas.

¡Se nos olvida alguien!... Vengamos a los jóvenes. En la colección de Libros para amigos que con patricia munificencia edita, en círculo privado y sin contaminaciones crematísticas, José María de Cossío, hidalgo, letrado y poeta, han salido a la penumbra, sin abandonar sus adentros, unas Rimas de dentro, extraídas con quirúrgica inspiración por D. Miguel de Unamuno. ¡Título romántico si los hay!—y la explanación de ese epíteto nos llevaría demasiado lejos—. Las rimas, necesariamente de por de fuera, son muy superiores, claro está, a su título malhadado. D. Miguel de Unamuno es un gran artista del verso, pese a sus graves intenciones antiléticas. Muy ciertamente lo explica, resumiendo todo un estado de espíritu de la generación última, uno de los más calificados representantes de ésta, Gerardo Diego. «Su lira—dice—es una «caña salvaje», juguete al soplo del Señor, al Espíritu, que no canta, sino que bien «zumba» o susurra sin plan ni arte». Es decir, que hay un propósito de poesía antilética y alienada. Afortunadamente, el libro no cumple tan alarmante programa, y en las poesías hay plan, hay arte y hasta filigranas de rima interna y

ensayos de música rítmica, si no siempre conseguida, patentemente buscada. La dureza de verso característica en Unamuno—Rosario de sonetos, El Cristo de Venecia—parece aquí atenuada y suavizada, acaso influida por la ternura de los motivos. Admitamos que la poesía sea una revelación cordial y que el verso—según pretende Unamuno—sea simplemente un conductor neutral de emociones vitales y humanas. Pero nótese que esta hipótesis envuelve una antinomia insoluble. Porque para que el verso traduzca impasible esas emociones, es necesario que sea limpio y agil; sólo un instrumento perfecto da libre paso a esas corrientes cordiales, que de otro modo se enredan en los nudos del camino, perdiendo con el roce su virginal eficacia. Pero, «afortunadamente», a pesar de su programa dadaísta—eso y no otra cosa es el dadaísmo puro—, D. Miguel canta con voz hermosa y apasionada, grave y limpia. Y es natural: se le oye menos, le oye menos las gentes que al profetizar sus gritos de pelea social. ¡Qué bien canta el mismo este dolor, de no ser oído sino a fuerza de gritos!

Pobre Miguel, tus hijos de silencio, aquellos en que diste tus entrañas, van en silencio y solos pasando por delante de las casas, mas sin entrar en ellas, pues los miran pasar como si fuesen mendigos que molestan, no los llaman; y aquellos adoptivos, de bullanga, sin padre conocido, aquellos que arrancados a la masa les prestaste tu nombre, éstos son con aplauso y algazara recibidos, son éstos los que tu nombre llevan, traen y exaltan. ¡Cómo ha de ser!... Son suyos, de los que así los miman, de su raza, en ellos reconocen algo propio, los engendraron, ellos mismos. Nada debe, pues, extrañarte lo festejen; son sus padres. Aguarda para tus propios hijos mejor tiempo, déjalos al mañana.

En un hoy que es el más puro mañana, entregado a sus hijos propios y sin concesión de hijos advenedizos, en el culto de la obra perfecta vive y escribe Juan Ramón Jiménez. Tras Poética (en verso), ha venido en seguida Belleza (en verso), florilegio representativo de la misma época y de los mismos libros ya reflejados—en otro sesgo—por la recopilación precedente: 1917-1923. Poética y Belleza: las cumbres poéticas del año; por lo que ellas son y por todo lo que desde ellas se divisa y columbra. El panorama es inmenso. El poeta lo desmenuza en breves parcelas. Todo, lo grande y lo pequeño, cabe en esta suma intensidad del instante. (Hay aquí un haikaisma coincidente, en cuanto a las proporciones del poema, con el señalado en Antonio Machado.) Se juntan el extremo retorcimiento gongorino con la extrema simplicidad. He aquí a un niño en su cuna.

EL NINITO DORMIDO!

Mientras, cantan los pájaros, y las ramas se mecen y el sol grande sonríe. ¡En la sombra dorada—! ¡un siglo o un instante—! el niño dormido, fuera aún de la idea de lo breve a lo eterno!

Mientras, cantan los pájaros, y las ramas se mecen y el sol grande sonríe.

La unidad de la obra no queda desvirtuada por este afán incansante de renovación. La canción, la alada canción de la juventud, reaparece nueva y joven.

¡Qué a gusto lo haremos todo! En las barandas del estío, por la tarde, de mano blanca, pondremos las rosas granas.

Y así, en un juego de ecos, hacia el final:

¡Qué a gusto lo haremos todo! En las estrellas del estío, por la noche, de mano fresca, pondremos las rosas bellas.

Hasta aquí, de la Antología española en 1923, la parte magistral. Estos son los maestros tallados. Quedan para otro día los jóvenes poetas

PEDRO VILLA

Liricos modernos

DESILUSION

Plañe en mi pecho una guitarra mora, con notas de bordón; la pulsa un sentimiento, y vuelan con el aire sus lamentos al viejo torreón.

Cabe los muros del feudal castillo; ladra a la luna, vigilante, un can... (Mi corazón, de su fatal letargo, despertándose va.)

También despierta Apolo con su risa triunfal, y la noche, llorando temblorosa sus perlas de rocío, fugitiva se va.

Hay un ahumbramiento de luz primavera, que deshace el fantasma de mis sueños; no hay sultana ni dueña que cantar... Y la guitarra, que en mi pecho duerme, ya no puede llorar.

CREPUSCULO

En el huerto otoñal de mis abuelos llorábamos ayer; la tarde se moría, y nosotros sentimos el placer de su agonía.

Cayó sobre nosotros el beso de la noche, y su pupila clara nos miró... Perplejos, nos miramos un instante...

En el fondo del huerto moraba un ruiseñor.

HORAS MISTICAS

Mi corazón queda contigo, sagrado humilladero de los caminos de Castilla del Cid; cuando me postré ante el altar de Cristo, me acordaré de ti, y rezaré como las áuricas rezan por aquí; muy blandas y muy suaves (sin palabras)... Los rezos de las almas son así.

V. TERRADEZ

DETRAS DEL TELON

Cómicos y autores

¡Llamé al cielo...

En Apolo y en la Zarzuela todo es actividad. En uno y en otro teatro las respectivas compañías, de Velasco y de Vives-Delgado, se disponen a triunfar ante la batería con «La venda del beso» y con «Doña Francisquita», en la próxima noche del 15 del corriente.

Falta hace que en Madrid tengamos género lírico para ser el guión de la temporada en provincias, y que los principales escenarios madrileños dejen de ser sucursales de los «cabarets». Porque para bromazo dado al género lírico ya está bien, y así lo están pagando empresarios y cómicos, que ahora están, en mitad de la temporada, como «Tenorio» en el acto de la quinta:

«¡Llamé al cielo, y no me oyó.»

Y el cielo no les cierra sus puertas; se las obliga el público a cerrar. Solamente se defienden las compañías que llevan «Doña Francisquita» y «Benamor», dos zarzuelas que las tenemos gracias a dos empresarios ultramarinos, un cuando Delgado y Palmer sean españoles de nacimiento.

«La propiedad, de su cuenta»

He ahí una condición trágica: —La propiedad, de su cuenta. Historiemos por el método de Ahn.

Dos jóvenes autores a quienes la diosa Fortuna les ha acariciado con voluptuosidad (libretista el uno, y músico el otro), dos jóvenes autores—repetimos—, habían concertado el formar una compañía para explotar sus ya conocidas obras, y así lo anunciaron a varios empresarios, de quienes habían logrado condiciones extraordinarias, tales como primas por una exclusiva, cobrar tres actos por una obra de dos, dobles derechos de propiedad, el pago adelantado de representaciones fijadas en número crecido, etc...

A los empresarios les parecía bien la oferta de los dos autores. Pero... ¡Ya salió el fatal pequeño detalle! Pero los empresarios, todos, fijaban como con-

dición que los derechos de propiedad no serían de cuenta de los empresarios de gastos, según costumbre, sino de los de compañía. Es decir, que los dos autores se pagarían a sí mismos.

Ante este pequeño detalle han renunciado a la mano de doña Leonor, en espera de un éxito vengador. Así es la vida.

Lola Membrives

En el vapor «Julio César», próximo a tocar en el puerto de Barcelona, viajan Lola Membrives y Reforzo, quienes inmediatamente vendrán a Madrid para ponerse al frente de la compañía que ya les tienen formada y con la cual saldrán a provincias. En Zaragoza y Valencia ya los han anunciado.

¿A ver qué pasa?

Entre los cuatrocientos cómicos que han llegado de provincias, y en Madrid están en espera de ver qué pasa, porque dicen ellos: «por ahí fuera» es una desolación el teatro; se encuentra la compañía de Martínez Tovar, quien en cuanto ha cumplido sus compromisos ha resultado, como cada «quisque», venir, y ¿a ver qué pasa?

Loreto y Chicote

Nuestros ultra-populares Loreto y Chicote han debutado en Salamanca, sin darse cuenta del temporal en provincias.

El sábado y el domingo tuvieron el Liceo abarrotado, siendo ovacionados. ¡Clase que hay! ¡Estamos convencidos.

El baritone Parera

El baritone José Parera, a quien el público madrileño aplaudió con entusiasmo recientemente en la Zarzuela cuando sustituyó con acierto a Sagü-Barba en «Benamor», no ha marchado con la Iris; ha quedado en España, y en el Reina Victoria debutará, probablemente el sábado, con «La bayadera».

Habia Chicherin

El Gobierno de los Soviets y la Internacional comunista

Moscou, 15.—Con motivo de la Conferencia de los representantes de la Comisaría del Comercio exterior en el Extranjero y en las Repúblicas autónomas, Chicherin ha hecho las declaraciones siguientes:

«Aseguran nuestros enemigos que el Vnechtorg (Comisariado del Comercio exterior) no hace tal comercio, que es sólo un pretexto para la propaganda, y se añade que los agentes del Vnechtorg están a las órdenes de la Internacional comunista.»

Aprovecho la ocasión que me ofrece esta Conferencia para declarar una vez más que entre el Gobierno de los Soviets y la Internacional comunista no existe ni subordinación ni dependencia recíproca. El Gobierno rojo y la Internacional comunista no son responsables cada uno de los actos del otro. Son dos organismos completamente separados, de carácter totalmente diferente, y cuyas esferas de actividad están alejadas una de otra. Todas las tentativas para acusar al Gobierno de los Soviets y al Vnechtorg de ser agentes de la Internacional comunista son mentiras propagadas con fines bien conocidos.

Tenemos necesidad de mantener relaciones amistosas con todos los países, ante todo, para el desenvolvimiento de las fuerzas productoras de nuestro país. Por ello trabajamos en nuestra política exterior en pro del desarme general y del arreglo pacífico de todos los conflictos. A causa de nuestros intereses económicos, deseamos nuestro reconocimiento «de jure» por la Europa Occidental.

No buscamos un puesto en el escalafón ni una inscripción cualquiera en la lista de las potencias. Queremos simplemente alcanzar un fin práctico. El reconocimiento facilitará nuestro comercio; pero también es necesario a los que quieren comerciar con nosotros el reconocimiento de la Unión de las Repúblicas Socialistas. Este reconocimiento no es un favor que se nos hace, sino una necesidad práctica, recíproca, y no haremos concesiones para obtenerlo.

El factor económico es el más importante de la política. Si en la actualidad nos vemos obligados a solicitar nuestras relaciones económicas con Francia, esto no quiere decir que queramos boycotear o disminuir nuestras relaciones con ella, sino que es, por el contrario, el resultado de nuestro deseo de acelerar la conclusión de un verdadero acuerdo entre los dos países.»

Cuentistas extranjeros

Los tres aspectos del marido

Madame Berta Henry no era una mala mujer; pero le daba al marido dos escenas tremebundas a diario. Una, al medio día, a propósito de cualquier cosa; la otra, a la noche, por razones análogas. Su marido, M. Henry, tenedor de libros en una fábrica de tejidos, no merecía reproche alguno. Era virtuoso en toda la acepción de la palabra, y eso precisamente exasperaba a la mujer, que no podía consentir que su marido tuviera cualidades tan excelentes. Ciertas señoras perdonan más fácilmente los defectos que las virtudes.

Henry era la figura del marido modelo. No fumaba, no jugaba, no tomaba aperitivo y era fiel. Era un mártir conyugal que subía al cielo con la sonrisa de los resignados en los labios. Pero lo bueno acaba, y una noche fue hasta tal punto injusta la mujer, que tomó el marido una resolución súbita.

—No quiero soportar ya más estas escenas injustas—dijo con calma—. Puesto que no agradezco mis bondades, voy a ser otro.

Y fue otro. Al día siguiente apareció en casa a las ocho y media en lugar de las siete, los ojos relucientes, las mejillas inflamadas y haciéndoles esos. Se había emborrachado por primera vez en su vida... Su esposa, guiñando de horror, se encerró en su alcoba y dejó al marido frente a frente con su borrachero. A la mañana siguiente le sacó del sillón donde roncaba.

—¡Júrame, Ernesto mío, que no volverás a beber!

Henry se puso en pie pensativamente y dijo: —¿Vas cómo es muy desagradable tener un borracho por marido? Prométeme ser prudente. Con esta condición será de nuevo el irreprochable Ernesto que has conocido y desconocido.

Berta juró que sería una mujer deliciosa, y la paz se hizo de nuevo en el hogar...

... Durante tres meses. Al fin del trimestre, el natural quisquilloso de Berta se desencadenó de nuevo, y hubo dos escenas por día, como antes.

Henry se enfadó a su manera, y dijo friamente: —¿Otra vez? Me vengaré.

Y aquel mismo día regresó a casa a las nueve para decir: —No como aquí; me esperan en el café de Lieja, donde debe continuar «nuestra» partida de «poker», después de tomarnos un curaçao.

Berta se sofocó. —«Vuestra» partida de «poker».

El sonrió con aire de superioridad, y salió saltando estas palabras: —No volveré hasta media noche.

Daban las dos cuando entró. —He perdido mil francos, nada más—dijo a su mujer, que estaba sublevada—. Pero mañana me desquitaré.

Al día siguiente reunió algunos objetos: un reloj de mármol del Brasil, un vaso de Nancy, un reloj y algunas joyas.

—¿Qué haces, Ernesto?

—Muy claro, querida. Reuno esas cosas inútiles para venderlas. Necesito dinero para ensayar esta noche un método sorprendente. No se pueden perder más de dos partidas por diez, y...

Ella se arrojó. —¡No juegues más, no juegues más, te lo suplico! ¡No quieras arruinarlos, Ernesto!

Y él contestó, con la voz lenta que le era particular: —Por segunda vez, Berta, júrame que serás la mujer buena y justa que deseo. Sin lo cual, jugaré, y tal vez te tomaré otra vez el gusto a la bebida.

Naturalmente, prometió con tanta sinceridad como después de la primera lección, lo cual le consiguió un armisticio de dos meses y medio.

Al cabo de este tiempo, la señora desencadenó una furiosa escena; fue una noche de Mayo, y tuvo constantes repeticiones durante toda la semana, con regularidad e intensidad realmente espléndidas.

El domingo, a medio día, Henry plegó la servilleta a manera de triángulo, y dijo: —Es ya demasiado. Veo que no te has corregido, a pesar de las dos pruebas que he pasado. ¡Peor para ti! Voy a echar mano del último recurso.

Se levantó misterioso; limpióse las botas, se afeitó a repelo y se puso una corbata de seda.

—No te inquietes por mí, Berta... ¡Hasta la vista!

El retorno fue aún más tardío, puesto que sonaban las tres y media cuando el tenedor de libros introdujo la llave en la cerradura.

Henry acababa de cometer un acto de independencia de muchísimas campanillas. Después de una velada en un café-concierto y de beber su poquito de espumoso, se había ido a paseo con una cupletista del Ratón Verde.

—Esta vez, Berta—pensaba—, vas a pedir perdón con frenesí... Puedo pasarme sin ti... escapar a tu tiranía... Un hombre es un hombre, al fin y al cabo.

Y penetró el hombre en la cámara conyugal, donde blanca, febril, le aguardaba su esposa... Examinó lentamente a su marido y dió un grito.

—¡Yal! ¡Me lo figuré! ¡Vienes de... qué sé yo! Apesta a perversidad... ¡Hombre indigno!

El estuvo clínico y mordaz.

—Sí; he ido de paseo con una señorita, y me glorio de ello, e iré de paseo todas las veces que me parezca bien, porque ya estoy hasta la coronilla de tus caprichos. Has desdichado mis cualidades de buen marido; te he demostrado lo que son los demás siendo bebedores, jugadores y amigos de las señoritas... ¡Comprendes ahora?

Creyo que ella sollozaría y le prometería ser buena; pero Berta estalló: —¡Ah! ¡Así te portas conmigo? ¡Bien! ¡Mejor! ¡Mejor! ¡Mejor, y gracias! ¡Imbecil! Me has dado armas para vencerle. He podido ser mala contigo; pero mi vida es pura, mientras la tuya...

Hizo un gesto de asco, como en una comedia, y se marchó dando portazos.

Dos días después estaba en casa de su madre aguardando el divorcio.

Henry midió su error y comprendió que su hogar estaba destruido. Mas como era filósofo, no se desesperó. Comparó los tres vicios que había probado y optó por la bebida, conscientemente, pensando en que es una compañera exquisita y menos peligrosa que el juego y las señoras...

RENE RABACHE

Huelga de marinos alemanes

Londres, 15.—La huelga de marinos alemanes que trabajan en los puertos ingleses ha tomado gran extensión.

Reclaman los huelguistas un aumento en los salarios.



ESTADO EN QUE HAN QUEDADO LOS TALLERES DE LA ESCUELA DE TELEGRAFOS, DONDE HABIA GRAN CANTIDAD DE APARATOS Y MAQUINAS, QUE HAN SIDO DESTROZADOS (Fotografía de Alfonso.)

La firma de ayer

Ayer por la tarde se facilitaron en la presidencia los siguientes decretos:
Hacienda.—Substituto, por edad, a D. Juan de la Cruz Roldán, administrador de la Aduana de Gijón.
Idem a D. Miguel Nunell Durán, inspector especial de Aduanas de Zaragoza, vacante primera de amortización.
Idem a D. Primitivo Calzado Merino, segundo jefe de la Aduana de Huelva, vacante primera de ascenso.
Nombrando a D. Juan Roca Pedra administrador de la Aduana de Gijón.
Idem a D. Vicente Arines Olivares administrador de la de Irún.
Idem a D. Felipe Hernández Cabrera segundo jefe de la Aduana de Huelva.
Idem a D. Vicente López Antequera inspector de almacenes de la Aduana de Irún.
Idem a D. Luis Caballero Barroja inspector de muelles de la Aduana de Málaga.
Idem segundo jefe de la Aduana de Valencia a D. Manuel Segura García.
Idem inspector de muelles de Sevilla a D. Mariano Herrera Othon.
Idem inspector de almacenes de la Aduana Port-Bou a D. Leopoldo Sánchez Rodríguez.
Idem segundo jefe de la Aduana de Gijón a D. José Alonso.
Idem segundo jefe de la Aduana de Almería a D. Leopoldo Gómez y Rodríguez.
Concediendo honores de jefe superior de Administración, libre de gastos, el tiempo de su jubilación, a D. Pedro Palacio.
Concediendo un crédito extraordinario de pesetas 500.000 para satisfacer a los herederos de los indígenas muertos en acción de guerra el importe de una anualidad del sueldo de que disfrutaba el causante.
Gobernación.—Reformando el actual servicio de paquetes postales entre la Península, Islas Baleares y Canarias, posesiones de Marruecos y Guinea y zona del protectorado.
Concediendo la gran cruz de la orden civil de Beneficencia, con distintivo blanco, a D. Alfredo de Saragat, capitán de corbeta.
Gracia y Justicia.—Rehabilitando, sin perjuicio de tercero de mejor derecho, el título de marqués de Torrehojas a favor de D. Celedonio Noriega y Ruiz, por sí, sus hijos y sucesores legítimos.
Creando el título de conde de Santa Marta de Babio a favor de D. Alfredo Moreno Ossorio, sus hijos y sucesores legítimos.
Trabajo.—Nombrando presidente del Instituto de Comercio e Industria al señor conde de Carrión.
Modificando algunos artículos del reglamento de corredores de Comercio.
Admitiendo la dimisión del cargo de vocal del Instituto de Reformas Sociales a D. José Manuel Pedregal.
Idem ídem de vocal del Consejo Superior de Emigración a D. José Guillén Sol.
Concediendo el carácter de Caja colaboradora del Instituto Nacional de Previsión a la Caja de Previsión social de Castilla la Vieja.
Declarando adscrito a los fines peculiares del Instituto de Reducción Profesional de Invalidos del Trabajo, sito en la posesión de Vista Alegre, los terrenos comprendidos en los límites que se determinan.
Aprobando el reglamento para la aplicación de la ley de Propiedad industrial y comercio.
Fomento.—Nombrando comendador de número de la orden civil del Mérito Agrícola a D. Enrique Puig y Joffe.
Marina.—Propuesta de recompensa a favor de los Sres. D. José Torras Ferrer y D. Buenaventura Morales Pérez, representantes, respectivamente, en la Junta consultiva de la Dirección general de Marina de los capitanes de navío y tenientes embarcados.
Idem ídem a favor del Sr. D. Mariano de la Torre y Carrieste, vocal de la Junta consultiva, miembro de la Comisión permanente, de la Comisión técnica nombrada por real orden de 27 de Septiembre último, y de otras ponencias.
Idem ídem a favor de D. Ernesto Anastasio, vocal de la Junta consultiva de la Dirección general de Marina.

se encargará de poner paz entre ellas, con algún perjuicio metálico.
—La segunda batalla se libró en Cava Baja, 88, con la actuación de las vecinas Encarnación Rodríguez Suárez, de treinta años, y Enriqueta Gómez Gregorio, de veintinueve.
Esta reyerta, además de los perjuicios señalados para las nerviosas señoras de antes, han tenido que lamentar unos arañazos y demás menudencias que precisaron de la intervención facultativa a favor de los dos rivales.
—El sexo fuerte también hubo de dirimir sus diferencias, anulando la vía diplomática.
Manuel Rodríguez Núñez, de veintidós años, que vive en Beatriz Galindo, 2 y 4; Alvaro Martínez Menéndez, de veintuno, que tiene su domicilio en Andrés Mellado, 31, y José López Hernández, de cuarenta y uno, habitante en Carranza, 21, cuestionaron en esta última calle.
Correspondió la peor parte a Alvaro, que resultó herido de pronóstico reservado.
—Por último, riñeron Domingo Martínez Casañeira, de veinticuatro años, domiciliado en Espíritu Santo, 23, y Francisco García, de diecinueve, que vive en Amazonas, 18.
Ambos resultaron heridos.
—Juan Ramón Ruiz Fernández, de veintidós años, que vive en la calle de García de Paredes, número 30; Carlos Fernández Pérez, de veintidós, domiciliado en Cañizares, número 3, y José María Calazón Orbea, de treinta y ocho años, con el mismo domicilio que el primero, regañaron en la plaza de Oriente, promoviendo un formidable escándalo, por lo que fueron detenidos.
—Salvador López Felto, de treinta y siete años, sufre lesiones leves, que le produjo en la plaza de San Miguel Cándido Pérez Rodríguez, de cincuenta años.
Accidentes del trabajo.—El obrero de la estación de Atocha Lucio Soisona García, de setenta y un años, fué ayer víctima de un accidente del trabajo, cuando trabajaba en el remolcador de vagones.
Resultó con lesiones graves.
—Cuando trabajaba en una obra de la Avenida de Pi y Margall, tuvo la desgracia de caerse del andamio el obrero Agustín Carrillo García, de sesenta años, que vive en Torrijos, 60, causándose lesiones de pronóstico reservado.
—Trabajando en la Escuela de Minas se causó diversas lesiones de pronóstico reservado Tomás Córdoba Cuartero, de cuarenta y ocho años.
Una niña muerta.—En el Hospital Provincial ha fallecido la niña de tres años María Angeles Bernardo Granada, que ingresó en dicho establecimiento benéfico hace unos días con quemaduras que se produjo en su casa al aproximarse a un hornillo.
Guardia detenido.—Por el mercado de ganados poseaba Rafael Campillo, acompañado de su novia, y el guardia de Seguridad 1.080, Hilario Torrecilla, se les acercó, llamándoles la atención, y les amenazó con imponerles 250 pesetas de multa, a más de otras penalidades.
Suplicaron los paseantes, conmoviéndose el 1.080 al oír que Rafael le entregaría algún dinero.
El guardia y Rafael marcharon a un bar de la plaza de Nicolás Salmerón, donde el joven pidió, y obtuvo, cinco pesetas, que entregó a Hilario, quedando citados en otro bar de la calle de Carretas, en el que Rafael repetiría la operación.
Llegó el momento de acabar el asunto, y el guardia recibió otras cinco pesetas de manos de Rafael, pero la moneda estaba marcada, y sirvió para que dos agentes comprobasen el delito consumado por el guardia.
Este fué detenido y llevado a la Comisaría.
Baida.—María Sobrino Solana, de veintiocho años, que vive en Santa Inés, 10, se cayó de la cama en su domicilio, produciéndose lesiones de pronóstico reservado.
Una denuncia.—Don Ramón Alvarez Casanova, que vive en la calle de Hermosilla, 53, ha presentado una denuncia en la que manifiesta que el día 19 de Noviembre una tranva atropelló en la calle de Goya a una hermana suya llamada Concepción, que falleció en el Hospital Provincial a consecuencia del atropello.
Llevaba la víctima algunas alhajas, que el señor Alvarez Casanova ha reclamado en el Hospital, pero la hermana encargada de la sala don falleció Concepción Alvarez ha manifestado que en dicho Centro sólo había un abrigo de la finada y que no tenía noticias de las joyas que se reclamaban.
En vista de la denuncia de D. Ramón Alvarez, se ha practicado en el Hospital una minuciosa pesquisa, que no ha dado resultado positivo.
Chaufeurs agredidos.—En la Casa de socorro del distrito de Palacio fué asistido un «chaufeur» llamado Trifón Miguel Virtus, de veintitrés años, que vive en Tutor, 44, quien conduca el «auto» 5.599 M.
Manifestó Trifón que unos desconocidos le apedregaron en la calle del Marqués de Urquijo, dándose a la fuga, y que además de las lesiones que sufría le causaron daños por valor de 500 pesetas en el coche.
Conato de incendio.—En la casa Ancha de San Bernardo, 61, se originó anoche un pequeño incendio que fué sofocado rápidamente por el servicio de incendios.

SUCESOS

Choqué de vehículos.—En la plaza de Colon chocó ayer tarde un tranvía de Goya con un coche de punto.
El choque fué de tal violencia, que el «simón» quedó hecho añicos.
Ocupándole una señora de edad y su nieta, que milagrosamente resultaron ilesoas.
En la Casa de socorro de Buenavista, el doctor Arroyo y el ayudante Sr. Puerto, asistieron a las dos señoras de la exaltación que las produjo el accidente.
Los automóviles.—El automóvil del servicio público número 10.946 M., conducido por su propietario Germán Servas Cabrer, de veintisiete años, que vive en la calle de Alvarado, chocó ayer tarde en la calle del General Martínez Campos con el autocamión 7.780 M., guiado por Gines López Escobar. Los vehículos resultaron con desperfectos de consideración, y el conductor del automóvil, con lesiones de pronóstico reservado.
—El automóvil 2.553 arrolló a Pablo García Rivas, de sesenta y ocho años, que vive en la calle de Olite, número 8, causándole lesiones de pronóstico reservado. El hecho ocurrió en el paseo de la Castellana, esquina a la calle de Ayalá, y el automóvil iba guiado por Matías Amanto Goya.
Atropellado por un carro.—Ayer tarde iba por la calle del general Lacy, guiando un carro empleado en el transporte de botellas de cerveza, Leopoldo Andueza Caños, que tuvo la desgracia de caerse del pescante, y el carro le pasó por encima trasladado a la Casa de socorro fué curado de varias heridas contusas, con desgarró y magullamiento en el brazo derecho. Fué calificado su estado de pronóstico grave.
Cente de atronion.—Para no faltar a los obligados deberes de cortesía, comenzaremos por dar cuenta de las cuestiones habidas entre nuestros Nosotros somos así.
La primera cuestión del día tuvo como lugar de escena la casa número 8 de la calle de Tribulete.
En esta casa, que es el domicilio de las tres mujeres que cuestionaron y que se llaman Amalia Febe Martínez, su hija Luisa Alvarez Febe y Marcelina Polonia Alga, de veintidós años, los vecinos restantes se vieron sorprendidos por una gran algarabía, aderezada con tal cual expresivo vocablo.
Atráidos por esto, inquirieron la causa, y pronto pudieron convencerse de que las tres vecinas nombradas eran las promotoras, y como buenos amigos, amigos en mayor número intervinieron, al tiempo que los guardias del Orden, consiguieron poner paz entre las contendientes.
Como resultantes de la contienda, ha quedado una comparecencia en la Comisaría del distrito, que pasará a poder del juez municipal, quien

TITIRIMUNDI
La población de las ciudades americanas
Según recientes estadísticas, cuenta hoy Nueva York con más de cinco millones de habitantes; Chicago, con tres; Filadelfia, con dos; Baltimore, cuya población es superior a la de Boston, figura en séptimo lugar; el noveno corresponde a Los Angeles, y el puesto onceavo a San Francisco, más poblado que Buffalo.
Existen doce ciudades americanas con más de 500.000 habitantes, y sesenta y ocho, cuya población pasa de 100.000.
En Francia, únicamente tres ciudades: París, Marsella y Lyon, disponen de más de 500.000 habitantes.

TITIRIMUNDI

CONFLICTO PEDESTRE
El citete.—Quisiera ver un par de botas que me esté bien.
El zapatero, pensativo.—¡Oh! Yo también quisiera verlas...
(London Mail.)

Niños prodigios
Se acaba de publicar en Nueva York una nota sobre William Sidis.
William Sidis ha sido un verdadero niño prodigio.
Como que a los seis meses sabía de carrerilla el alfabeto; apenas cumplidos cinco años hablaba cuatro lenguas, y a los ocho, sacaba de su cabeza un nuevo sistema de logaritmos y ganaba un premio de Astronomía.
Pero... «se transitó».
«Todo pasa», que decimos los castellanos. Hoy día, William Sidis, con veintidós años a cuestas, gana pensosamente su vida como empleado de una casa de Banca de Nueva York.
Maneja una máquina de calcular y no es capaz de realizar, sin gran trabajo, un insignificante esfuerzo mental.
«El destino de muchos niños prodigios... A los dos años dibujan de memoria caras difíciles, como la de Unamuno, y envejecen de pintores de puertas; o tocan de mantillas el violín y acaban tocando el violón.
«Lo es todo pobre William Sidis!
PRUDENCIA CAMPESINA



El acompañante al viajero.—¿Que, se viene a Londres?
—No.
—¿Entonces, del Norte de Inglaterra?
—Tampoco.
—¿Ah, ya! De Escocia...
—No.
—Como usted se hará cargo, a mí nada me importa saberlo.
(London Mail.)

Hacia la civilización
Dos muchachas, medio salvajes, acaban de ingresar como internas en un teatro de Copenhague.
Son las primeras de su raza que recibirán los beneficios «hijos benéficos» de una educación europea.
Las señoritas en cuestión son hijas de esquimales y han sido adoptadas por el explorador Amundsen, en su último viaje al Polo Norte.
No tienen nombres muy bonitos. Se llaman Kakonita y Carnilita, pero... ¡ya se confirmarán! Además, Kakonita y Carnilita tienen el pelo corto.
Eso llevan adelantado para civilizarse.

ENSEÑANZA OPORTUNA



La función 21 de abono.—El concierto de esta tarde.—Representación popular de «El caballero de la rosa»
La indisposición del tenor Sr. Windgasse, que debía cantar la ópera «Lohengrin», ha obligado a la Empresa del Real a suspender la representación de anoche.
Esta función, que corresponde a la 21 de abono, se dará muy en breve, y seguramente con otro tenor famoso, pues el Sr. Windgasse tardará, según opinión de los facultativos, bastantes días en restablecerse.
Esta tarde, a las cinco y media, se celebrará en nuestro regio coliseo el quinto concierto de la temporada, que, como se verá por el programa, es tan interesante y sugestivo, o más si cabe, que los anteriores, ya que en él se va a ejecutar la célebre «Sinfonía Heroica», de Beethoven.
He aquí el programa del referido concierto, cuya dirección estará a cargo del ilustre maestro Arbós:
Primera parte.—Las bodas de Figaro (ópera), Mozart. Tercera sinfonía en «mi bemol» (Heroica); a) Allegro con brio. b) Marcha funebre. adagio assai. c) Scherzo, allegro vivace. d) Finale, allegro molto. Beethoven.
Segunda parte.—Concierto de Brandeburgo, en «fa mayor» (para flauta, violín, oboe, trompeta y orquesta); a) Allegro moderato. b) Andante. c) Allegro. J. S. Bach (Solistas: flauta, Sr. Iglesias; violín, Sr. Francés; oboe, Sr. Torregrosa, y trompeta, Sr. García Coronel). «Los maestros cantores»: a) Discurso de Pogner. (Pogner, señor Erl). b) Escena final (a petición).
Mañana jueves, por la tarde, y ante los insistentes ruegos de numeroso público que aún no había presenciado la representación de la hermosa ópera de Strauss, se dará una función popular de «El caballero de la rosa».

En la conocida fabula de La Fontaine se dice aquello de
«Cantando la cigarra pasó el verano entero, sin hacer provisiones para el invierno...»
Y resulta, según los entomólogos, que hace divinamente. La cigarra muere llegado el frío. ¿Qué le importó el invierno?
Los naturalistas prueban más. Prueban que la cigarra explota a la hormiga y vive largos períodos a sus expensas. Prueban que la hormiga hace el primo y que la cigarra es «un bacha» a que carta quedarnos?
DON GARCIA

Movimiento obrero

Las bases presentadas por obreros y patronos pintores, reglamentando el trabajo de dicho oficio fuera del término municipal de Madrid, son las siguientes:
Primera. En ninguno de los trabajos que se realicen dentro del término municipal de Madrid tendrán los obreros derecho a exigir al patrono indemnización alguna, aparte del jornal que percibiesen.
El término municipal que se señala es el siguiente: Por la parte Norte termina en la misma entrada de Tean de las Victorias, o sea en las calles de los Castillejos y Alonso Castriello, desde el medio de ambas, siguiendo toda la línea.
Por la parte de la Prosperidad hasta la línea divisoria del ventorro del Chaleco a Cuatro Caminos, que pasa junto al Asilo de Santa María, y del ventorro del Chaleco por el medio del Arroyo Abroñigal hasta el Puente de las Ventas.
Por el Este, desde el Puente de las Ventas siguiendo por el medio del Arroyo Abroñigal hasta el Puente de Valdecas, entendiéndose que la carretera del Este y la Necrópolis quedan para estos efectos fuera del término municipal.
Desde el Puente de Valdecas seguirá la línea del Arroyo Abroñigal hasta el río, y desde su desembocadura toda la margen izquierda de éste hasta el Puente de la Princesa, y hasta este Puente la calle de Antonio López.
La carretera de Toledo y la calle del General Ricardos se entenderán dentro del término hasta donde terminan los faroles del gas, de Madrid, quedando incluidas las afluyentes a estas vías hasta la mencionada terminación.
Por la carretera de Extremadura, desde la segunda Inspección de subsistencias sigue la línea por la tapia exterior de la Casa de Campo a bajar por el paseo del Marqués de Monistrol, llegando (siempre por la tapia exterior de la Casa de Campo) hasta el Puente de los Franceses, y siguiendo por la carretera de La Coruña hasta el Colegio de la Paloma, sin incluir éste en el Extradado.
Desde los tejares medianeros a dicho Colegio, siguiendo por la Huerta del Obispo, hasta entrar en la calle de los Castillejos, en Tetuán.
Segunda. En todos los trabajos que se realicen fuera del término que queda señalado, hasta la distancia de cinco y medio kilómetros, el patrono abonará a cada obrero la cantidad de una peseta cincuenta céntimos, incluyéndose en esta condición los trabajos que se efectúen dentro de la Casa de Campo, aparte del jornal que cada obrero perciba de ordinario.
Tercera. Excediendo la distancia de cinco y medio kilómetros, a partir del término señalado, el patrono abonará los gastos de manutención y estancia, así como los viajes de ida y vuelta.
Cuarta. En los pueblos y luz es fuera del límite que indica la base segunda en que hubiere facilidad para ir y venir diariamente, el patrono abonará a cada obrero la cantidad de tres pesetas diarias, aparte del jornal, siendo por cuenta del obrero los viajes de ida y vuelta, o será alojado conforme a la base anterior.
Quinta. No se pagarán los gastos de manutención ni los jornales cuando el obrero deje de trabajar por su capricho, siendo por su cuenta el retorno en el caso de ser despedido por abandonar el trabajo sin causa justificada.
Sexta. La jornada será de ocho horas, y empezará a contarse desde el momento en que el obrero embarque hacia el punto de destino en los trabajos fuera de la localidad.
Séptima. Los domingos, el patrono pagará la manutención y estancia, aunque no se trabaje, y los días festivos pagará incluso el jornal, si por causas ajenas a los obreros no se trabajasen dichos días.
La interpretación de sus dudas que puedan ofrecer estas bases corresponde a las organizaciones firmantes, puestas siempre de acuerdo.
Las presentes bases empezarán a regir a partir desde el día 10 de Febrero próximo.

Reuniones

La Dulce Alianza.—En renovación reglamentaria de cargos, fueron elegidos José Gras, vicepresidente; Vicente Sanz, secretario primero; Cayo López, contador; Andrés de la Rubia, vocal primero, y Juan Piquero, vocal tercero.
Presidente de la Mesa de discusión, Juan de Granda.
Gas y Electricidad.—Se ha constituido la Comisión para que redacte un proyecto de Federación Nacional de las industrias de los ramos de alumbrado, teléfonos y aguas, compuesto por Jorge Unzuá, presidente; Victoriano Lusarreta, vicepresidente, y vocales: Inocente Fernández, Manuel Gil y un compañero del Comité de la Sociedad de Gas y Electricidad.

Convocatorias

Dependientes de vinos, licores, mozos de almocén y conductores de carros.—Celebrarán el próximo día 19 una asamblea general ordinaria.
Grupo Sindical de Ferrocarrilarios.—Mañana, a las ocho y media.
Pumistas.—Esta tarde, a las seis y media.
Embaldosadores.—Esta tarde, a las seis.

GOBIERNO CIVIL

Nota oficial
En el Gobierno civil entregaron ayer la siguiente nota oficial:
«El juez especial, Sr. Castelló, ha dictado auto de procesamiento y prisión contra el ex primer teniente de alcalde D. Alvaro de Blas, exigiéndole la correspondiente fianza, sin cuyo requisito no será puesto en libertad.
Parece ser que el delito de que se acusa al Sr. de Blas es el de cohecho, por haber recibido de un empleado municipal dinero a cambio de una credencial.
Dicho empleado ha sido también procesado, aunque está en libertad.
Igual determinación ha adoptado el Juzgado especial con el guardia del Servicio de Carruajes D. Nicolás Marbán.
Por esta causa han sido procesados también dos industriales de automóviles, por las dadas que hicieron al mencionado guardia.»

Bolsa de Madrid

La Bolsa presenta peor aspecto que en el día anterior, y baja la partida de Interior quince céntimos, al cerrar a 70,50 Los Tesoros se cotizan con ligera depreciación.
El Banco de España y el Central bajan un entero; el Río de la Plata sigue a 106, los Explosivos ceden cuatro puntos; los Ferrocarriles están abandonados, y los valores azucareros presentan buen aspecto.
Los francos, después de hacerse a 34,40, cierran a 34,70; las libras están sostenidas a 33,26; los belgas suben un cuartillo, a 32, y los dólares, en orden cabalgado, quedan a 1,78.
Cotización del día 15 de Enero
Deuda perpetua Interior 4 por 100 (1919).—Serie F, 70,50; E, 70,50; D, 70,50; C, 70,90; B, 70,90; A, 70,10; A fin de mes, 00,00.
Deuda perpetua 4 por 100 exterior.—Serie F, 84,20; E, 84,35; D, 85,75; C, 00,00; B, 86,50; A, 87,00; E, 00,00; D, 00,00; C, 95,40; B, 95,50; A, 95,50.
Deuda Amortizable 5 por 100 (nuevo).—Serie F, 00,00; E, 00,00; D, 95,00; C, 95,00; B, 95,00; A, 95,50.
Deuda Amortizable 4 por 100.—Serie E, 88,00.
Obligaciones del Tesoro.—Serie A, 102,65; B, 102,35.
Bancos y Entidades diversas.—Acciones Banco de España, 530,00; Denos de idem, 000,00; Acciones del Banco Hipotecario, 000,00; Idem Español de Crédito, 000,00; Idem Río de la Plata, 105,00; Idem Hispano Americano, 000,00; Compañía Arrendataría de Tabacos, 250,00; Acciones U. E. Explosivos, 34,00; Metalúrgica, Duro Felguera, 48,00; Altos Hornos, 118,75; Compañía Peninsular de Teléfonos, 000,00.
Cédulas Hipotecarias.—4 por 100, 90,00; 5 por 100, 100,25; 6 por 100, 111,00.
Ayuntamiento de Madrid.—Erlanger, 86,00; Empréstito de la Villa de Madrid, 87,00; Idem títulos 1918, 85,75.
Azucareros.—Preferentes, 72,00; Ordinarias, 27,50.
Ferrocarriles.—Nortes, 000,00; Alicante, 307,00; Andaluces, 000,00.
Cambios.—Francos, 34,70; Libras, 33,26; Dólares, 0,00; Marcos, 00,00; Liras, 00,00; Escudos portugueses, 0,255.
GANARAS EL PAN...

OBRERO MUERTO

Vigo, 15.—En una fábrica de conservas de Veni, el joven Manuel Nieto, que estaba cuidando un tostador, dejó abierta la compuerta, que le dio tan fuerte golpe, que le hundió el frontal, falleciendo instantáneamente.

Ayuntamiento

Conviene la aclaración
Si conviene aclarar el contenido de la siguiente nota, que publicamos sin comentario, y que ya anoche dan algunos periódicos:
«Dos meses y medio hace que está funcionando la nave de matanza de reses porcinas en el Nuevo Matadero, y en relación con igual tiempo y época del año anterior, se han sacrificado este año 2.500 reses menos, con una diferencia de 18.000 kilos, por lo que el Ayuntamiento ha dejado de percibir por derecho de degüello, 20.000 pesetas; por arbitrio de carnes, 54.000 pesetas; por derecho de transporte, 6.250 pesetas; total, 80.250 pesetas.
En cambio, los gastos se han elevado en más de 10.000 pesetas con relación al año anterior.
De todo ello se deduce que este año ha perdido el Ayuntamiento, en relación con el año anterior, que también sacrificó en el Nuevo Matadero, 90.000 pesetas, y la carne de cerdo está más cara para el público.»
Nota oficial
En el Ayuntamiento facilitaron ayer la siguiente nota referente al arreglo del paseo de Trajineros y al del Botánico:
«Para realizar el arreglo de estas dos importantes vías, el Ayuntamiento tiene acordados los presupuestos necesarios, formados por el ingeniero director de Vías públicas, e importantes 396.705,38 y 133.992,18 pesetas, respectivamente; pero como se trata de vías de tanta y tan difícil circulación, por sus inmediaciones a la estación del ferrocarril y proximidad de carreteras y pasos, se ha establecido el plan siguiente:
Desde hace unos días se están haciendo grandes acopios de material, y han empezado los obreros los trabajos de nueva pavimentación con pórfido diabásico y rejuntado con cemento en la calle de Trajineros, procediéndose, desde luego, a realizarlos con toda actividad, para que queden ultimados en el menor plazo posible en el trozo comprendido desde la glorieta de Atocha hasta las cuatro fuentes.
Tan pronto como esté terminado este largo trayecto, se dará paso por el mismo a los coches y carros, y entonces empezarán simultáneamente las obras del asfalto en el paseo del Botánico, desde la misma glorieta de Atocha hasta la de Neptuno, y continuará el empedrado del segundo trozo de Trajineros, con lo que se realizará una obra ordenada y se evitará que, haciendo las dos a la vez, se destruya de nuevo el pavimento.
También se ha rogado a la Empresa de tranvías y a las Compañías de electricidad que, si tuvieran que hacer alguna obra en el subsuelo de esas vías, procedan a realizarla previamente para no tener que hacer nuevas reparaciones.»

Escuelas y maestros

La gratificación de adultos
El maestro nacional de Masnou (Barcelona), D. Rufino Carpena, ha dirigido, en nombre de centenares de maestros, una instancia al Directorio militar, en la que, entre otras cosas, dice:
«No habiendo cobrado la gratificación de adultos correspondiente al mes de Noviembre último (primero del curso actual 1923-24), con arreglo a lo que dispone el decreto de 4 de Octubre de 1906; esto es, a razón de la cuarta parte del sueldo, los maestros nacionales que suscriben le ponen en nombre del Directorio militar, con el ruego de que se digna corregir este olvido del ministerio de Instrucción pública, que hace años nos obliga a desempeñar las clases de adultos, algún tanto pesada (ya que se hace de noche, en horas extraordinarias, y después de las dos clases diurnas), y precisamente se nos obliga por lo que dispone un decreto que los maestros cumplimos y el Estado, según proceder de anteriores gobiernos, deja de cumplir lo que en el mismo decreto se preceptúa, sin atender a nuestras justas y constantes demandas.
Nos parece muy razonable esta petición de los maestros nacionales, por lo cual rogamos a quien corresponda sea atendida.
Licencias
Por real orden del ministerio de Instrucción pública se dispone:
Primero. Que cuando una profesora, auxiliar, inspectora o cualquiera otra funcionaria depen-

LA EQUITATIVA (Fundación Rosillo)

Cesionario en España de The New York Life Ins. Co. Domicilio social: Montabán, 22, principal Madrid. El Consejo de Administración se complace en informar a los asegurados que los dividendos acordados para los mismos el presente año son superiores en todos los conceptos...

NOTICIAS

Suspensión de clases.—En el Instituto Francés, en señal de luto, las clases y conferencias no se explicarán hoy miércoles 16, por haber fallecido el director, Sr. D. Ernesto Mérinée, decano honorario de la Facultad de Letras de Toulouse.

BIBLIOGRAFIA

RENACIMIENTO

Ha publicado recientemente: LA TRAGEDIA DEL AMOR. José Lorenzo... 4,00 pesetas. CARLOS MARX Y LA INTERNACIONAL. (Documentos históricos)... 4,00

Teatro Cómico María Palou

¡Calle, corazón! TODOS LOS DIAS TARDE Y NOCHE. ¿TIENE USTED MIEDO DE COMER POR TEMOR A LAS TORTURAS DE LA DISPEPSIA? Torturado durante el día y sin poder conciliar el sueño por la noche a causa del malestar que la indigestión le da...

Revista de Comisario

La revista de comisario del mes de la fecha la pasarán las clases militares que no forman Cuerpo, residentes en esta corte, en el orden que se expresa a continuación: Los señores jefes y oficiales de plantilla no pertenecientes a Cuerpo y los pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo...

MAGNESIA BISURADA

Si quiere usted convencerse de la eficacia de la Magnesia Bisurada para los males del estómago, pida opinión a su médico. EL MEJOR PAPEL DE FUMAR IMPERIAL

Cámara de Comercio

Convocatoria para hoy. La Cámara de Comercio pone en conocimiento de sus electores y demás contribuyentes, a los cuales directamente pudiera interesar el nombramiento de Síndicos y Clasificadores de sus respectivos gremios...

Correo de teatros

ESLAVA.—El nuevo y brillante espectáculo Ideal Concert, de trívulo y diverso programa, en el que participa Catalina Bárcena, se representa miércoles, noche, y jueves, tarde. MIERCOLES DE MODA.—Hoy se estrenará, en la función de moda del Cinema Goya, la gran comedia americana El fantástico El puñao de rosas...

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santos Marcelo, Pedro, Honorato, Ticiano y Fulgencio, mártires y confesores, y Santa Píscila. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Escuelas Pías de San Antón.

ESPECTACULOS PARA HOY

REAL.—A las cinco y media, quinto concierto vocal e instrumental. ESPAÑOL.—A las seis, La hora de amar.—A las diez y cuarto, Malvaloca. COMEDIA.—A las diez y media, La dichosa honradez.

SECCION RELIGIOSA

SALON DORE.—A las cuatro y media y a las nueve y media. Exito inmenso de Stanley en la Africa inexplorada (tercera jornada, por George Walls), estreno de Males de la sociedad...

SECCION RELIGIOSA

—He oído decir, efectivamente que un joven obrero, muy honrado y muy distinguido, la había pedido en matrimonio. —¿Ah, lo sabía usted?... Pues bien, Luisa, antes de morir fabrica ha designado a uno de los ladrones, a su asesino, que parece ser que ha reconocido. El nombre que fabrica ha pronunciado ante el comisario de Policía que había acudido al lugar del suceso es el del novio de la pobre Leontina, Pedro Ricart.

El día del ministerio haya entrado en el octavo mes de embarazo, tendrá derecho a que se le conceda licencia con todo el sueldo por el tiempo que tarde en dar a luz y por el plazo de cuarenta días después del alumbramiento. Segundo. Las funcionarias que soliciten la licencia a que el párrafo anterior se refiere, acompañarán a la instancia en que la pidan certificación médica justificante de la probabilidad de haber entrado en el octavo mes de su embarazo, sin que el error del médico en el cálculo en la fecha del parto pueda invalidar la concesión de la licencia.

FOLLETON DE «LA LIBERTAD» 50 LAS DOS CUNAS POR E. RICHEBOURG —¿Oh, ya sé yo que la señora condesa es siempre muy indulgente! ¡No se encuentra bien la señora condesa! La veo muy pálida y agitada. —¿Está enferma? —No, Luisa, no estoy enferma; pero sí desolada. —¿Dios mío! ¿Qué le ha ocurrido a la señora condesa? —A mí nada. Pero una terrible desgracia acaba de herir a la señorita Blanchard y a su abuelo. Vengo ahora de su casa, y aún estoy impresionada por haber visto la inmensa pena de la pobre niña.

ANIS LA LIBERTAD

PEDIDO EN TODAS PARTES

DENTRO DE
3
DIAS
ESPAÑA
ALGO DEFINITIVO
QUE CAUSARA ASOMBRO
UNA VERDADERA
MARAVILLA
NO LO OLVIDE
DENTRO
DE
3
DIAS
ESPAÑA

WATERBURY'S
PEPTONA
ORTEGA

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, indigestión, náuseas, anemia, etc. FARMACIA ORTEGA, León, 13. Laboratorio: Puente Vallecas.

Agencia HAVAS Preciados, 9,
recibe anuncios para La Libertad

MAGNIFICO LOCAL
con amplios salones y jardín, donde estuvo instalada LA LIBERTAD, calle del Sacramento, número 5, propio para industrias, se cede en buenas condiciones

Para informes: MADERA, 8.

DEBILIDAD, NEURASTENIA
CONSUNCIÓN, CLOROSIS
CONVALENCIA

ANEMIA
VINO Y JARABE
Deschiens
a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

PAR A ANUNCIOS, EMILIO CORTES, VALVERDE,

E. S. A.
Agua de colonia perfecta
- - - Alcohol puro - - -
- Esencias naturales -
5 ptas. litro en toda España

Al por mayor:
PEREZ MARTIN Y COMPAÑIA
ALCALA, 9

SARNICIDA
"CESAR"
DE EXQUISITO PERFUME
CURA RADICALMENTE LA SARRA
SIN GARGA

Se tife y curten toda clase de pieles en la Magdalena, calle Mayor, 23. Precios sin competencia.

Para lavar obra fina. Toledo, 118, segundo izquierda.

PARA ANUNCIOS
Sociedad General
ALCALA

TINTAS MARTZ
Las tintas MARTZ están adoptadas por los más notables calligrafistas, Ministros, Notarios, Tribunales civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos y alumbrados, y grandes Casas comerciales, industriales y de Banca, que usan las tintas MARTZ, colocadas por su autor frente a extrañas colasales que aun-
ciaban no tener rival en España

TINTA ESPECIAL PARA MARCAR ROPA
ADUANA, 27. MADRID

Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza

PRESERVATIVOS
La Discreta, salud, 6. Se envían a provincias.

PRESERVATIVOS
SIRVO PROVINCIAS
El Noverrip, Tetuán, 42.

Aparatos
luz eléctrica, vajillas, cristalerías. Objetos para regalos. Grandes surtidos.

C. GALAN
8, calle de Recoletos, 8.

Solución Benedicto
de glicero - fosfato de cal con **Creosotal**

para combatir los catarros crónicos, enfermedades consuntivas gripe, tuberculosis, neurastenia, etc. Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41. Madrid. Principales farmacias.

Industria importante privilegiada
y de primera necesidad. A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 150 a 200 pesetas, manejadas por él mismo, y con sólo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 8 a 7 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas e impresas a todo el que las pida, mandando en sellos 25 cts. a Paulino Landaburu (Alava) Vitoria.

Aviso al público
inaugurado nuestro kiosco de la Gloria de Ruiz Jiménez (Cuatro Caminos), advertimos a nuestros suscriptores y anunciantes, y, en general, a cuantas personas de aquella popular barriada tengan que resolver algún asunto administrativo con este periódico, que pueden dirigirse al referido kiosco, donde encontrarán toda clase de facilidades y, por lo tanto, se evitarán la molestia de acudir a nuestras oficinas centrales.

Anuncios clasificados por secciones. CADA PALABRA, 20 CENTIMOS

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS
Usted sufre de las molestias y seguirá sufriendo si no se decide a usar Dental Foskalia. Pídale en todas las farmacias, 0,25.

ALMONEDAS
Almoneda. Armarios de luna, muchos muebles muy baratos. — Velázquez, 36.

AUTOMOVILES
Dodge vendese con dos carrocerías invierno, verano, recién pintado, neumáticos nuevos. Anulación. Garaje Victoria. Alberto Aguilera, 62.

ALQUILERES
Cedo magníficas habitaciones, solo dormir. Pensión completa. Silva, 2, tercero.

ALQUILERES
Cedo magníficas habitaciones, solo dormir. Pensión completa. Silva, 2, tercero.

ALQUILERES
Cedo magníficas habitaciones, solo dormir. Pensión completa. Silva, 2, tercero.

ALQUILERES
Cedo magníficas habitaciones, solo dormir. Pensión completa. Silva, 2, tercero.

ALQUILERES
Cedo magníficas habitaciones, solo dormir. Pensión completa. Silva, 2, tercero.

OFERTAS
Para poner anuncios en La Prensa. — Carmen, 18.

OFERTAS
Necesitamos mozo emballador. Csa Biarritz. — Príncipe Vergara, 12.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

OFERTAS
Urgen buenas oficinas bordadoras. — Bastero, 20, primero, 2.

Jarabe Riche
Neurasténicos

EL MAYOR ÉXITO DE LA TERAPEUTICA es el RECONSTITUYENTE

Jarabe Riche
FARMACIAS Y DROGUERIAS
LABORATORIO R. BESCANSÁ SANTIAGO